
пролетарии кех стран, соединяйтесь!
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ОРГАН ТОМСКОГО ОШСТИОГО HOMHTiTA КПСС к ОШСТНОГО СОКЕТА НАРОДНЫХ рЛАТОВ

Партия ждет рт каждого руководителя, от каждого ком* 

муниста не клятв и заверений, а реальных дел, ведущих нас 

вперед по намеченному пути.

Центральный Комитет будет поддерживать инициативу и 

новаторский поиск партийных' организаций, трудовых кол* 

лективов, министерств и ведомств, направленные на дости* 

жение лучших результатов.

Действовать инициативно, настойчиво, энергично, с высо

ким чувством ответственности — вот что требует сегодня 

жизнь от каждого, от всех вместе.
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И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Е  С О О Б Щ Е Н И Е
О П л е н у м е  Ц е н т р а л ь н о г о  К о м и т е т а  

К о м м у н и с т и ч е с к о й  партии Совет ско го  С о ю за
16 июня 1986 года состоялся очередной Пленум Цент* 

рального Комитета Коммунистической партии Советско
го Союза.

Пленум обсудил вопросы:
о Государственном плане экономического и социаль

ного развития СССР на 1986— 1990 годы и задачах пар
тийных организаций, связанных с его реализацией; , 

об итогах совещания Политического консультативно
го комитета государств — участников Варшавского До
говора, состоявшегося в Будапеште 10— 11 июня 1986 
года.

С докладом по этим вопросам на Пленуме выступил 
Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. Горбачев.

В прениях по докладу на Пленуме приняли участие: 
тт. В. И. Воротников — Председатель Совета Мини

стров РСФСР, В. В. Щербицкий — первый секретарь 
ЦК 'Компартии Украины, Б. Н. Ельцин — первый секре
тарь Московского горкома КПСС, В. М. Малыхин —  
бригадир электриков Волжского автомобильного заво
да имени >50-летия СССР, В. Г. Колесников — министр 
электронной промышленности, Ю. ф . Соловьев — пер

вый секретарь Ленинградского обкома КПСС, С. В. Кол
паков — министр ' черной металлургии СССР, Н. Н. 
Слюньков — первый секретарь ЦК Компартии Белорус
сии, Ю. Н. Трофимов — первый секретарь Лктюбинско- 
го обкома Компартии Казахстана, В. С. Мураховский —- 
председатель Государственного агропромышленного 
комитета СССР, Н. С. Ермаков — первый секретарь Ке
меровского обкома КПСС, В. Н. Голубева — директор 
Ивановской ткацкой фабрики имени С . М. Кирова, Б. К. 
Пуго — первый секретарь ЦК Компартии Латвии, В. И. 
Калашников !— первый секретарь Волгоградского обко
ма КПСС, Г. И. Усманов — первый секретарь Татарско
го юбкоМа КПСС, М. С. Шкабардня — министр прибо
ростроения, средств автоматизации и систем управле
ния, Д. И. Патиашвили— первый секретарь ЦК Компар
тии Грузии, Б. В. Бальмонт — министр станкостроитель
ной и инструментальной промышленности.

Пленум одобрил проект Государственного плана эко
номического и <социального развития СССР на 1986—  
1990 годы и изложенные в докладе товарища Горбаче
ва М. С. положения и выводы Политбюро ЦК КПСС, на

правленные на реализацию экономической стратегии 
партии, разработанной XXVI! съездом КПСС. Признано 
целесообразным внести лятилетний план на рассмотре
ние Верховного Совета СССР.

Участники Пленума единодушно приняли обращение 
ЦК КПСС к трудящимся Советского Союза о разверты
вании всенародного социалистического соревнования за 
выполнение и перевыполнение планов двенадцатой пя
тилетки.

Пленум высоко оценил итоги состоявшегося в Буда
пеште совещания Политического консультативного ко
митета государств — участников Варшавского Догово
ра к полностью одобрил деятельность советской деле
гации на этом совещании.

Постановления, принятые Пленумом по указанным 
вопросам, публикуются в печати.

На Пленуме рассмотрены и одобрены предложения 
Политбюро ЦК КПСС по организационным вопросам, 
связанным с проведением пятой сессии Верховного Со
вета СССР одиннадцатого созыва.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил работу.

о ПЯТИЛЕТИЕМ ПЛАНЕ ЭКОНОМИЧЕСКОГО И СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ СССР 
НА 1986-1990 ГОДЫ И ЗАДАЧАХ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ПО ЕГО РЕАЛИЗАЦИИ

Д о к л а д  Г е н е р а л ь н о г о  с е к р е т а р я  Ц К  К П С С  М .  С .  Г О Р Б А Ч Е В А

Товарищи!
- Нам сегодня предстоит 
обсудить, нак воплощается 
в жизнь генеральная ли
ния, определенная съездом, 
подвести предварительные 
итоги и извлечь уроки пос- 
лесъездовской работы, оп
ределить очередные задачи 
партии.

Конечно, после съезда 
прошло не так уж много 
времени. Но слишком от
ветственно время и велики 
задачи, встающие сегодня 
перед обществом, чтобы не 
держать постоянно под кон
тролем пульс перемен, не 
сверять наши замыслы й 
планы с реальным ходом 
жизни. Словом, речь идет о 
сути текущего момента, о 
том, как энергия замыслов 
превращается в энер1гию 
действий, с какими мы 
встретились препятствиями 
и сложностями, как долж
ны действовать дальше.

После XXVII съезда 
КПСС советское общество 
пришло в движение во всех 
сферах — политической, 
экономической, духовной. 
Общественное развитие по
лучило мощный динамич
ный заряд, который привел 
к приливу политического

самосознания масс. Атмо
сфера требовательности, 
взыскательности, правдиво
сти, которая господствовала 
на съезде, оказывает моби
лизующее воздействие на 
все практические дела. Со
ветские люди горячр откли
каются на новаторские на
чинания, поддерживают их, 
решительно выступают за 
то, чтобы перестройка но
сила повсеместный и дело
вой характер. Все это гово
рит о том, что съездовские 
идеи прочно входят в об
щественное сознание, объ
ективно предопределяют не
обратимость происходящих 
процессов.

Теперь мы еще больше 
убеждены, что на съезде 
приняли правильные, отве
чающие переломному ха
рактеру ньшешнего вре!ме- 
ни решения. Они призваны 
сыграть особую роль в 
судьбах страны, социализ
ма в целом, что, разумеет
ся, будет иметь далеко иду
щие последсгеия для всего 
мирового развития. Мы 
полнее, конкретнее пред
ставляем себе и масштабы, 
и глубину начатых по ини
циативе партии преобразо
ваний, и различного рода

сложности, которые еще 
предстоит преодолеть. Луч
ше видим и наши возмож
ности — сегодняшние и по
тенциальные.

Не ослабевает интерес к 
съезду за рубежом. Особен
но глубок‘ он в странах со
циализма. Решения съезда 
стали действенным стиму
лом в борьбе за мир и со
циальный прогресс. Одобре
ние и поддержка со сторо
ны друзей убеждают нас в 
правоте избранного курса, 
напоминают о высокой от
ветственности за его после
довательное, целеустремлен
ное претворение в жизнь.

Реалистически мыслящие 
люди внесоциалистической 
части мира в целом смогли 
еще раз увидеть, что наши 
масштабные планы соци
ально - экономического раз
вития неразрьгано связаны 
с такой внешней политикой, 
которая нацелена на мир
ное строительство, на все
стороннее международное 
сотрудничество.

По-иному встретили наши 
планы силы милитаришла и 
агрессии, возглавляемые ре
акционными кругами Со
единенных Штатов Амери
ки. Они с повышенной

враждебностью ведут сей
час борьбу против совет
ских инициатив по оздо
ровлению международной - 
обстановки, по формирова
нию таких международных 
отношений, которые были 
бы адекватны характеру 
ядерно - космического века.

В общем, товарищи, с 
учетом внутренних задач и 
внешних условий мы долж
ны рассмотреть ключевые 
вопросы пятилетнего пла
на. Он составляет основной 
каркас нашей работы в 
ближайшие годы и на пер
спективу.

Мы вступили в такой 
этап послесъездовской дея
тельности, ковда обязаны 

' показать умение перестраи
ваться и строить, искать 
новые формы и методы, ни 
на минуту не оболгяцаясь 
достигнутым. Теперь глав
ным критерием оценок ста
новятся достижение дина
мичных темпов развития 
экономики, высокие Пока
затели эффективности, 
серьезные позитивные из
менения в социальной сфе
ре. О нас будут судить не 
только по замыслам, а пре
жде всего по реальным из
менениям в обществе, прак
тическим результатам.

I . П Е Р В Ы Е  У Р О К И  П Е Р Е С Т Р О Й К И

Товщ)Ищи! Под углом зре
ния практических дел и 
результатов мы обязаны 
подходить к- оценке деяте
льности всех партийных ко
митетов, советских и хо
зяйственных органов, обще
ственных организаций, тру
довых коллективов.

Именно такой подход поз
волит верно сориентиро
ваться не только в происхо
дящем, но и в том, как 
дальше выстраивать прак
тику. Это надо сделать еще 
и потому, что в реальной 
жизни, как мы видим, раз
виваются не только пози
тивные тенденции — они, 
разумеется, доминируют в 
обществе, — но действуют и 
тормозящие факторы, на 
которые наталкивается про
цесс перестройки. Подчас 
они носят объективный ха
рактер, но чаще всего идут 
от инерции, от застарелых 
привычек, застывшей пси
хологии.

Сегодня активно прояв- 
ют себя те, «то твердо 
встал на позиции XX,VII 
съезда, энергично включил
ся в работу, не жалеет ни 
времени, ни сил, ищет и 
находит свое достойное ме
сто в процессе перестройки. 
Немало и таких товарищей, 
которые политически пони
мают необходимость рабо
тать по-новому, но просто 
не знают, как это осущест
вить практически. Им надо 
всемерно помогать. Мы не 
можем не замечать и тех, 
кто еще не понял сути иду
щих перемен, кто выжида
ет или не верит в успех за
думанного партией эконо
мического и политического 
поворота.

Глубокое воздействие на 
общество оказывает уста
новка съезда на развитие 
творчества масс как основу 
ускорения. Она теснейшим 
образом сопряжена с борь
бой за социальную справед

ливость, за развитие демо
кратии, полную гласность, 
очищение жизни от всех 
цррявлений мелкобуржуаз
ной психологии. Возрастает 
интерес советских людей к 
политике и экономике, 
культуре и морали, всей 
общественной жизни. Это 
оказывает заметное влия
ние на трудовую и полити
ческую активность, на ук
репление дисциплины и по
рядка в стране.

Организованность и пат
риотизм советских людей с 
исключительной силой про
явились и в чрезвычайных 
обстоятельствах, как это 
было в Чернобыле. Авария 
на АЭС стала суровым ис
пытанием. Рабочие, пожар
ные, инженеры, врачи, уче
ные, воины в трудный час 
проявили стойкость, само- 
отаерженность, мужество.

Вся страна поднялась на 
ликвидацию последствий, 
аварии. В Центральный Ко

митет КПСС, местные пар
тийные и советские орга
низации постзгпает огром
ное количество заявлений с 
просьбой направить в Чер
нобыль. Широко развернул
ся добровольный сбор 
средств для семей, которые 
оказались в беде. Многие 
трудовые коллективы обя
зались безвозмездно отрабо
тать несколько смен в по
мощь пострадавшим.

Позвольте от имени на
шего Пленума выразить 
глубокое соболезнование 
семьям погибших, принести 
сердечную благодарность 
всем, кто, рискуя жизнью, 
боролся с аварией, кто са
моотверженно ликвидирует 
сегодня ее последствия.

Товарищи! На всех на- 
тфавлениях социально-эко
номического развития пе
ред нами выдвигаются сло
жные задачи. Разумеется, 
было бы наивным ожидать,

, что за несколько месяцев 
будут преодолены отстава
ние и недостатки, которые 
накапливались годами. Но 
тенденция к повышению 
темпов развития народного 
хозяйства наметилась. Это 
мы связываем прежде все
го с активным трудом на
рода, с теми позитивными 
процессами, которые идут в 
обществе.

За пять месяцев ньшёш- 
него года прирост произ
водства в промышленности 
по сравнению с тем же пе
риодом прошлого года со
ставил 5,7 процента. Екггь 
перемены в таких отрас
лях, которые на протяже
нии многих лет отставали: 
в угольной промышленно
сти, черной металлургии, 
на железнодорожном транс
порте. Лучше стали рабо
тать предприятия лесной, 
деревообрабатывающей и 
целлюлозно - б у м а ж н о й  
промышленности. Пока не 
справляются с трудностями 
нефтяники, но и здесь по
явились обнадеживающие 
тенденции. Динамично раз
вивается ряд отраслей ма
шиностроительного .комп
лекса. Идет напряженная 
работа в аграрном секторе.

Во многих областях и 
краях Российской Федера
ции, Украины, Белоруссии, 
в Прибалтике, других ме
стах развернулась актив
ная работа партийных, со
ветских и хозяйственных 
органов, трудовых коллек
тивов, которые на деле 
показывают, чего можно до
стичь при развитии иници
ативы, создании творческой 
деловой атмосферы на пред
приятиях.

Что является наиболее 
существенным сейчас? Это 
— закрепиться на достигну
тых темпах роста и далее 
их наращивать. Дело ре
альное, Но потребует боль
ших усилий, особенно ес
ли учесть тот факт, что на
ходимся мы в самом нача
ле перестройки: не все еще 
сделано в организационном 
плане, не в полную силу 
пока работают те экономи
ческие рычаги и стимулы, 
которые должны оказать 
решающее влияние на ход 
дальнейших изменений к 
лучшему в народном хо
зяйстве.

Анализ перемен в эконо
мике будет далеко не пол

ным, если наряду с несом
ненными успехами мы не 
укажем на слабости, на те 
моменты, которые нам ме
шают. Я бы сказал, что и 
сама перестройка идет пока 
медленно. На многих пред
приятиях по - прежнему 
процветает штурмовщина, в 
ходу еще старый лозунг: 
план — любой ценой. По
ворот к качеству, эффек
тивности, новым мetoдaм 
руководства происходит 
трудно и болезненно. Но 
сегодня должно быть пре
дельно ясно: ЦК будет
твердо вести линию на под
держку всего здорового, 
всего, что соответствует ре
шениям съезда, что на деле 
означает перестройку, дви
жение вперед. Так же твер
до мы будем вести борьбу > 
со всем, что мешает этому 
процессу.

То новое, что начато на 
апрельском Пленуме и п<А- 
лучило свое развитие в ре
шениях XXVII съезда, свя
зано с глубокой перестрой
кой  ̂не только экономиче
ской сферы, но и всего об
щества. Процесс этот не
простой. Он требует усилий 
и серьезных перемен в мы
шлении кадров, всех трудя
щихся. Нам в известной 
■мере удалось преодолеть 
пассивность, поднять ответ
ственность и организован
ность, дать больший про
стор инициативе. Вместе с 
тем на предприятиях, в 
сфере управления, в науч
ных учреждениях и твор
ческих коллективах, в дея
тельности партийных и со
ветских органов процесс пе
рестройки идет с перебоя
ми, тянут назад старые 
подходы, сильна еще инер
ция.

Приходится бталкиваться. 
с фактами, когда словами 
подменяются дела, когда за 
критикой не следуют прак
тические выводы, а само
критика принимает форму 
самобичевания. Некоторые 
руководители щедры на 
декларации о гласности, 
правильно говорят о роли 
коллек‘!гива, о развитии де
мократических начал в 

..жизни, но беда в том, что 
этим все и кончается. Таки 

; создается иллюзия пере
стройки: на словах все лад
но, а реальных изменений

нет. Из-за этого перестрой
ка сбивается на холостые 
обороть!..

Истекшее после съезда 
время показало, что темпы 
нашего движения и освое
ния новых методов хозяй
ствования в немалой степе
ни затормаживаются гро
моздкостью и неэффектив
ностью работы аппарата уп
равления. Очень болезненно 
идет процесс перераспреде
ления прав и обязанностей 
1между центральными эко
номическими ведомствами, 
министерствами, с одной 
стороны, и предприятиями, 
производственными объеди-. 
нениями, трудовыми кол
лективами, с другой.

Даже при изменении 
функций органов управле
ния некоторые руководите
ли стремятся любыми пу
тями сохранить за собой 
командные права, хотя уже 
для всех должна быть по
нятна и очевидна простая 
мысль:̂ , никакой, даже са
мый квалифицированный 
аппарат министерства или 
ведомства при нынешних 
масштабах экономики не 
способен взять на себя ус
пешное решение всех воп
росов, не может заменить 
творческую мысль трудо
вых коллективов.

О слепой вере во всеси
лие аппарата говорит и тот 
факт, что в центр и сейчас 
поступают просьбы о созда
нии все новых органов уп
равления, выделении до- 
полнительПых штатов. Ряд 
республик, неоправданно 
стремясь копировать дейст
вующую в центре структу
ру управления, вошел в 
Совмин СССР с предложе
нием образовать новые ми
нистерства и ведомства. И 
это в то время, когда у них 
уже насчитывается 50 и 
более министерств и ве
домств,. других органов упг 
равления.

Минувшие месяцы убеди
тельно показали, что пере
стройка в обществе невоз
можна без перестройки 
стиля и методов рабон;; 
партии во всех ее звеньях. 
Эти вопросы заслуживают, 
чтобы о них сказатьпод
робней, и я к ним еще вер
нусь.

Сейчас хотелось бы под
черкнуть ту огромную роль.

которая принадлежит руко
водителям партййньпс орга
нов в утверждении нового 
стиля. От их Позиции, об
раза действий и поведения 
во многом зависит, на
сколько последовательно и 
энергично будет перестраи
ваться партийная работа.

В этом плане особо надо 
сказать о роли первых сек
ретарей ЦК компартий со
юзных республик, крайко
мов и обкомов и, конечно 
же, первых секретарей го
родских и районных коми
тетов партии. Именно они 
обязаны задавать тон в ра
боте, демонстрировать ши
роту политического круго
зора, глубину понимания 
задач, организаторские спо
собности, высокую ответст
венность, критичность и са
мокритичность _̂ в оценках, 
партийность в самом высо
ком понимании этого слова. 
Только тогда можно рас- 
считьгеать на успешные ре
зультаты, на творческую 
атмосферу в районе, горо
де, области, республике.

Товарищей! Какие же ос
новные выводы следуют из 
первых месяцев нашей ра
боты после съезда?

Главное состоит в том, 
что в партии, в народе ак
тивно поддерживается по
литическая линия съезда. 
Организуя и сплачивая тру
дящихся, перестраивается 
сама партия. Истекшие ме
сяцы еще раз подтвердили: 
перестройка касается всех— 
от рядового коммуниста до 
секретаря ЦК, от рабочего 
до министра, от инженера 
до академика. Она может 
быть доведена до конца, 
лишь став общенародным 
делом, и  все, что этому ме
шает, надо решительно уст
ранять.

И  еще один важный вы
вод. Творчество масс нель
зя подменить . директивами, 
даже самыми хорошими. 
Л!ере<#гройка предполагает 
всемерное развитие иници
ативы и самостоятельности 
трудовых коллективов, всех 
кадров. В современных ус
ловиях недопустимо решать 
из центра все вопросы, да 
это практически и невозмо
жно. Усвоить эту истину 
(Продолжение на 2-й. стр.)
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надо всем. Основную часть 
ответственности за реше
ние практических вопросов 
должны взять на свои пле
чи трудовые коллективы 
предприятий и объедине
ний. А  вот создание необ- 
^ходимых экономических,!

правовых, социальных ус
ловий для успешной дея
тельности, для развертыва
ния научно - технического 
прогресса — прямая обя
занность центральных ор
ганов управления.

И, наконец, минувшее 
после съезда время и пос
ледние события со всей убе-

дйтельностью подтверждают 
принципиальное значение 
урока правды, о котором го
ворилось на съезде. В любой 
ситуации мы должны пом
нить предостережение Ле
нина: «Страшны иллюзии и 
самообманы, губительна бо
язнь истины». Партии и 
народу нужна вся правда —

в большом и малом. Только 
она воспитывает людей с 
развитым чувством граж
данского долга, а ложь и 
полуправда развращают со
знание, деформируют лич
ность, мешают выработке 
реалистических выводов, 
оценок, без чего не может 
быть активной партийной 
политики.

р е ш а ю щ и й  э т а п  в  р е а л и з а ц и и

Э К О Н О М И Ч Е С К О Й  С Т Р А Т Е Г И И  П А Р Т И И

жем и не будем мириться с 
попытками подобного рода 
и должны пресекать всякое 
поползновение тиражиро
вать прежние подходы и 
ошибки, в первую очередь в 
сфере научно - техническо
го прогресса-

Уверен, что Пленум ЦК 
займет принципиальную ли
нию- по этому коренному 
вопросу нашей енутренней 
политики, поддержит все 
необходимые меры Полит
бюро и правительства, кото
рые позволяют революциог 
низировать развитие нашей 
экономики, вывести ее на 
авангардные позиции науч

но - технического прогрес
са. Мне уже приходилось 
говорить, какая ответствен
ность ложится в этой связи 
на плечи членов Централь
ного Комитета, игранных 
XXVII съездом КПСС. Нам, 
товарищи, нельзя уклонить
ся от этой исторической от
ветственности.

Что же в первоочередном 
порядке надо делать, чтобы 
наилучшим блюзом выпол
нить напряженный план 
двенадцатой пятилетки и 
создать необходимые пред
посылки для дальнейшего 
ускорения научно - техни
ческого nporpieoca?

Товарищи! Нам предстоит 
рассмотреть пятил е т н и й
план и те задачи, которые 
должны решать партия, все 
трудящиеся страны по его 
выполнению.

Двенадцатой пятилетке 
отводится особая роль. От 
того, какой фундамент мы 
заложим в эти годы для 
осуществления ) коренных 
преобразований в народном 
хозяйстве, ускорения науч
но - технического прогрес
са, будут зависеть темпы 
совщально - экономическо
го развития, уровень благо
состояния народа.

Пятилетний план рождал
ся, как вы знаете, непросто. 
Прежние методы хозяйство
вания и планирование «от 
базы», как показывали рас
четы, заводили экономику 
в тупиковое положение^ В 
течение года мы настойчи
во искали новые подходы, 
которые бы создавали усло
вия для углубления интен
сификации производства, 
обеспечивали повышение 
темпов внедрения достиже
ний науки и техники. 
XXVII съезду были пред
ставлены основные направ
ления, отвечающие требо
ваниям современной эконо
мической и социальнрй по
литики партии.

При подготовке пятилет
него плана нам удалось по 
большинству количествен
ных, а главное качествен
ных показателей выйти на 
верхний уровень заданий 
0<^вных направлений эко
номического и социального 
развитая. Проект плана 
глубоко и всесторонне обсу
ждался в Политбюро ЦК, 
получил одобрение и вно
сится на рассмотрение на
стоящего Пленума. *

На какие особенности 
плана следовало бы обра
тить внимание?

Прежде всего надо ска
зать, что в целом план со
ответствует уоган о в к а м
XXVII съезда. В нем пре
дусмотрены концентрация 
сил и средств на ключевых 
направлениях развития 
экономики, изм е н € н и я 
структурной и инвестици
онной политики в интере
сах интенсификации обще
ственного произв о д с *1(в а. 
План нацеливает на повы
шение эффективности на
родного хозяйства, актив
ное ресурсосбережение, уси
ление воздействия эконо
мических рычагов и стиму
лов, применение долговре
менных нормативов, ис
пользование новых методов 
управления и хозяйствова
ния.

Наиболее полное предста
вление об изменениях в 
экономике дают залажен
ные в план абсолютные 
приросты. Важнейшие из 
них в полтора раза вьнпе, 
чем в истекшей пятилетке. 
Скажем, национальный до
ход возрастет на 124 млрд, 
рублей против 79 ,млр|Д. руб
лей в одиннадцатой пяти
летке. Прирост промьшхлен- 
ной продукции составит 200 
млрд, рублей вместо 133 
млрд, рублей и среднегодо
вой валовой продущщи 
сельского хозяйства — 29
млрд, рублей против 10 
млрд, рублей. При этом ва
жно подчеркнуть, что повы
шение темпов предусмотре
но с первых лет пятилетки.

Высокие игбежи, намечен
ные в плане, потребовали 
по-новому подойти к опре
делению источников эконо
мического роста. Определя
ющим здесь является ко
ренное улучшение показате
лей эффективности произ
водства на базе ускорения 
научно - технического про
гресса. Это, товарищи, та

основа, на которой постро
ен весь план.

В новом пятилетии пре
дусматривается увеличить 
долю фонда накопления в 
национальном доходе до27,в 
прсщента. Это создает ре
альные условия для повы
шения абсолютных разме
ров прироста капитальных 
вложений. В целом по на
родному хозяйству темп их 
прироста поднимется с 15,4 
процента за 1981—1985 годы 
до 23,в процента. В плане 
намечена обширная про
грамма технического’ пере
вооружения и реконструк
ции действующих предпри
ятий. Аосигаования на эти 
цели возрастут на 70 про
центов, а их доля в общем 
объеме производственных 
капитальных вложений к 
концу пятилетки превысит 
50 процентов.

В широких масштабах 
развехжутся механизация и 
автоматизация производст
ва, внедрение новых техно
логий. Все это создаст пред
посылки для того, чтобы 
улучшить условия труда и 
высвободить к 1990 году с 
ручньк работ свыше 5 млн. 
человек, что в два с лиш
ним раза больше, чем в ми
нувшем пятилетии. Круп
ные меры приняты по эко
номии энергетических и ма
териальных ресурсов.

В целом, товарищи, пре
дусмотренный планом комп
лекс мер по внесению до
стижений науки и тезоп̂ ки, 
совершенствованию мето
дов управления й хозяйст
вования даст возможность 
повысить среднегодовые 
темпы прироста националь
ного дохода до 4,1 процента, 
или почти на одну треть в 
сравнении с предыдущей 
пятилеткой.

На базе ускоренного раз
вития экономики намечается 
осуществление крупной со
циальной програм1мь1. Повы
сятся реальные доходы на
селения, улучшится снабже
ние продовольствием, това
рами народного потребле
ния, расширится сфера ус
луг, продолжится работа по 
совершенствованию здраво
охранения и образования.

Особое внимание уделяет
ся решению жилицщой про
блемы. Предстоит постро
ить 595 млн. кв. метров жи
лья при одновременном 
улучшении его канества и 
комфортности. Опережаю
щее развитие получит стро
ительство жилья на селе. 
Это крупные м^ы, но они 
не должны нас успокаивать. 
Поиск путей улучшения 
жилишцых условий совет
ских людей следует продол
жить, используя все сред
ства и возможности, актив
но развивая кооперативное 
и индивидуальное строи
тельство.

На повышение благососто- 
зшия народа намечено напра
вить примерно четыре пя
тых национального дохода. 
На необходимом уровне бу
дет' поддерживаться и б6о- 
рониая мсяць страны.

Одним словом, двенадца
тый пятилетяий план — 
крупный шаг в осуществле
нии экономической и соци
альной политики, вырабо
танной XXVII съездом 
КПСС. По существу — это 
программа деятельности ка
ждой отрасли, каждой рес- 
п;^ики, всего народнохо
зяйственного комплекса и 
общества в целом. Полит
бюро считает: есть все ос- 
нсвания, чтобы Пленум ЦК 
одобрил этот план и пору
чил Совету Министров вне
сти его на рассмотрение 
сессии Верховного Совета 
СССР. Н. И. Рыжков доло
жит о нем депутатам.

а} НЕ ПОВТОРЯТЬ ОШИБОК ПРОШЛОГО

Объективно оценивая 
представленный план, надо 
прямо сказать, что для его 
вьгаолнения потребуется на
пряженная работа. Нам не
обходимо достигауть наме
ченных рубежей, провести 
новую реконструкцию на
родного хозяйства с тем, 
чтобы создать условия для 
дальнейшего роста его эф
фективности. Все это нужно 
сделать, товарищи, в пред
стоящие пять лет.

В последнее время уда
лось несколько улучшить 
результаты работы. Но до
стигнуто это прежде всего 
за счет резервов, которые 
лежат, как говорится, под 
руками. Для того, . чтобы 
Обеспечить долговременный 
и стабильный успех, нужно 
позаботиться о мерах бо
лее кардинальных. Опыт 
строительства социализма 
учит, что в переломные мо
менты развития общества 
надо смело идти на крутые 
повороты, не бояться ре- 
шителшых преобразований.

Все мы знаем, что из се
бя представляла экономика 
России накануне Великого 
Октября. Объем ее промыш
ленного производства со
ставлял всего лишь 12,5 про
цента от уровня США. Для 
Ленина, партии большеви
ков было совершенно ясно, 
что социализм сможет по
бедить только на путях ко
ренной перестройки эконо
мики, достижения наивыс
шей производительности 
труда. С первых лет Совет
ской власти партия повела 
борьбу за решительное об
новление народного хозяйст
ва, используя для этого все 
возможности.

На основе ленинского пла
на построения социализма 
наш народ за короткий срок 
создал материально - техни
ческую базу индустрии, яд
ро которой составили за
воды, оснащенные передо
вой для того времени тех
никой. Были созданы отра
сли, обеспечивающие уско
ренный технический про

гресс, энергично ос^цест- 
виялось крупномасоггабное 
перевооружение производ
ства. Высшим народно
хозяйственным приорите
том стали всемерное разви
тие передовой науки и обра
зования, подготовка квали
фицированных научно-тех
нических кадров.

Имешю на этой основе 
были обеспечены высокие 
темпы экономического и со
циального развития. Неког
да отсталая крестьянская 
страна в кратчайшие исто
рические сроки вошла в чи-i 
ело ведущих индустриаль
ных деджав мира. Уже к 
пятидесятым годам, несмот
ря на огромные потери в 
войне, объем промышленно
го производства у нас достиг 
30 процентов, а к 1970 году 
— 75 процентов америкЗн- 
ского уровня. Националь
ный доход СССР составил 
две третьих от уровня США.

Однако в 70—80-е годы мы 
в определенной мере утра
тили прежний динамизм. 
Экономика не смогла свое
временно перейти с экс- 
тенсивньпс на интен
сивные рельсы развития. 
По инерции, от «достигну
того уровня» велось плани
рование народного хозяйст
ва. Ведомственные интере
сы тормозили оделив ка
питаловложений и ресурсе® 
в перспективные отрасли. 
Валовой подход к оценке 
экономики искажал истин
ное положение вещей, по
давал ложные сигналы о 
ее состоянии.

Структура нашего произ
водства оставалась неизмен
ной и не соответствовала 
требованиям научно - тех
нического прогресса. Совет
ский Союз добывает значи
тельно 1̂ льше, чем США, 
Ж1елезяой руды и вьтлавля- 
ет стали при значительно 
меньших объемах продук
ции машиностроения, заго
тавливает столько же дре
весины, а продуктов ее пе
реработки цроизводит мень
ше. Каждая единица приро
ста национального дохода, 
промьшхленной и сельско
хозяйственной продукции в 
сложившихся условиях тре
бует от нас больше ресур
сов.

Чтобы поправить положе
ние, нужно ясно видеть при
чины допущеяного отстава
ния. C j ^  их прежде всего 
в серьезных просчетах в по
литике капитальньк вложе
ний. Совершенно н^рправ- 
данно из пятилетки в пяти
летку сокращались приро
сты вложений в инвестици
онный комплекс. В резуль
тате такие базовые отрасли 
машиностроения, как станко
строение, гфиборостроение, 
вычислительная техника, а 
также производство прогрес
сивных конструкционньк 
материалов, не получили 
дояяшого развития. К тому 
же неэф(^кти№о велось 
капитальное строительство, 
увеличились сроки сооруже
ния объектов, запасы не
установленного оборудова
ния.

Мы оцениваем быстрый 
рост и накопление основ
ных проиаводствеяньк фон
дов в стране как большое 
достижение, и это, в общем, 
справедливо. Но вместе с 
тем, товарищи, нельзя не 
видеть, что в их воспроиз
водстве в течение ряда лет 
нарастали негативные тен
денции. Нео^нованное ув
лечение возведением новых 
предприятий и пренебреже
ние нуждами действующих 
прочно вошли в практику 
плановых органов и многих 
министерств. На новые объ
екты направлялась основ
ная часть машин и обору
дования, а на действующих 
заводах и фабриках свое
временная замена устарев
шей техники фактически не 
проводилась. Процесс об
новления фондов происхо
дил слишком медленно, 
ухудшалась их возрастная 
структура.

К числу негативных по
следствий экстенсивного 
воспроизводства основных 
фондов относится непомер
ное разбухание сферы ре
монта. Только в промьшп- 
ленности ремонт обс^дова- 
ния обходится в 10 млрд, 
рублей. Причем из этой 
суммы более 3 млрд, рублей 
приходится на ремонт тех
ники, которая эксплуатиру
ется за пределами норма
тивных сроков.

Нельзя не сказать и о 
том, что подобный подход 
замедляет оборот металло- 
фовда страны. Вместо того, 
чтобы своевременно едавать 
устаревшие машины в пере
плавку, металл омертвляет
ся в малоэффективном обо
рудовании, многократно 
подвергаемом дорогостояще
му ремонту.' Для выпуска 
новой техники приходится 
наращивать производство

чугуна, стали, проката, уве
личивать добычу железной 
1>У'ДЬ1, угля и других полез
ных ископаемых.

И, наконец, экстенсивные 
формы наращивания основ
ных производственных фон
дов привели к искусственно
му д^ициту трудовых ре
сурсов. Кое-кто и сегодня 
держится за этот спасатель
ный круг при ’ Объяснении 
причин низких темпов ро
ста, ерьша договорных по
ставок, невьшолнения пла
нов. Разумеется, мы знаем 
демографическую ситуацию 
в стране. Но позволительно 
задать вопрос: если не хва
тает трудовых ресурсов, то 
зачем же продолжать стро
ить все новые предприятия, 
да еще на базе устаревшей 
техники и нередко выпу
скать продукцию вчерашне
го дня?

А положение обстоит 
именно так. В настоящее 
время только в промышлен
ности насчитывается около 
700 тькяч незанятых рабо
чих мест. И это практичес
ки при односменной работе 
сборудования. При выходе 
на коэффициент сменности
1,7 число пустующих рабо
чих мест в промышленно
сти превысит 4 миллиона. 
На их создание израсходо
ваны десятки миллиардов 
РЗ^лей. Вот и получается, 
что на действующих пред
приятиях работает старое 
оборудование, а на новых— 
некому встать к станку. 
Средства израсходованы, а 
должной отдачи нет.

Товарищи! Сегодня на 
Пленуме считал бы необхо
димым особо обратить вни
мание на тот факт, что не
достатки в инвестиционной 
политике наиболее пагубно 
отразились на развитии и 
техническом уровне отрас
лей машиностроения.

Доля капитальных вло
жений в машиностроение в 
,):^щем объеме инвестиций 
была неоправданно заниже
на. Приложили этому ру
ку и планирующие органы, 
и министерства. Была подо
рвана престижность инже
нерного творчества, расте
ряны всемирно известные 
отечественные школы раз
работчиков техники. Сложи
лась порочная философия 
подражания и посредствен
ности. В результате часть 
продукт’,ИИ не отвечает со
временному уровню науки 
И техники.

В чем же дело, товари
щи, где корни сложивше
гося положения с техничес
ким уровнем создаваемых 
машин? Прежде всего они в 
том, что по существу до сих 
пор у - нас отсутствовал си
стемный анализ новейших 
мировых достижений. При 
разработке новой техники 
практически не предусмат
ривался выход на высший 
уровень качества и надеж
ности. В последнее время, 
правда, стали проводить 
оценку техники по анало
гам. Однако при этом за 
эталон принимаются зару
бежные модели не первой 
свежести. ,Это печальный 
образец допотопного мыш
ления и очковтирательства 
со стороны тех, кто отвеча
ет за создание необходимой 
техники. Кого же обманы
вают все эти люди? Полу
чается, обманывают свой 
народ.

В определенной степени 
сложившаяся ориентация 
на средний, а то и низкий 
технический уровень про
дукции была узаконена 
действующими стандартами. 
Система стандартов не мо
билизовывала конструкто
ров на поиск новых реше
ний, не ставила преград 
производству отсталой тех
ники. Сьпрало свою роль, 
видимо, и то, что во .многих 
НИИ и КБ сложился своего 
рода синдаом неполноценно
сти. Низкие творческие ре
зультаты оправдывались 
тем, что работать лучше 
якобы нельзя. Да и в сти
мулировании труда ученьк, 
конструкторов, инженеров 
не все обстояло благополуч
но.

Многие годы не уделялось 
доляошго внимания разви
тию научно - исследователь
ской и опытно - экспери
ментальной базы, сюда не 
направляюсь необходимые 
капитальные вложения и ре
сурсы. Понятно, что все это 
не могло не сказаться на 
техническом уровне маши
ностроения ,на темпах на
учно - технического про
гресса.

Такова, товарищи, ситуа
ция, которая предшествова
ла апрельскому Пленуму. 
Она была всесторонне про
анализирована Централь
ным Комитетом. Вьгработан- 
ные меры единодушно одо
брены Пленумом и съездом 
партии. Хочу еще раз ска
зать тем, кто пытается та
щить нас назад: мы не мо-

б] УСКОРИТЬ РЕКОНСТРУКЦИЮ, ЭНЕР
ГИЧНО РАЗВИВАТЬ МАШИНОСТРОЕНИЕ

Главные звенья работы по 
проведению в жизнь эконо
мической стратегии партии 
мы непосредственно связы
ваем с переориентацией ин- 
вестицисшной и структур
ной политики: увеличением 
доли капитальных вложе
ний в реконструкцию и тех
ническое перевооружение 
действующих предприятий, 
ускоренным развитием ма
шиностроения, сокращени
ем инвест»щионного цикла.

В последнее время мы 
приняли крупные меры по 
кардинальным вопросам 
развития экономики. Име
ются в виду постановления 
по ксфенной реконструкции 
металлургии, дальнейшей 
химизации народного " хо
зяйства, модернизации ма
шиностроения, ускоренному 
развитию вычислительной 
техники, внедрению гибких 
производственных систем, 
роторных линий, систем ав
томатизированного проекти
рования, индустриализации 
капитального строительства, 
совершенствованию проект- 
но - сметного дела. Опреде
лены основные направления 
работы в области ресурсо
сбережения. Огромное зна
чение имеет осуществление 
комплекса мер по повыше
нию качества продукции во 
.всех отраслях народного хо
зяйства. И, наконец, зало
жены хорошие основы для 
перехода на новые методы 
управления и хозяйствова
ния.

Принятые решения сори
ентированы на то, чтобы пе
ревести нашу экономику на 
рельсы интенсивного раз
вития на основе ускоренно
го внедрения достижений 
науки и техники. Всю эту 
работу нужно, товаряыци, 
вести решительно по все.м 
направлениям. Естественно, 
действовать теперь нам на
до в рамках • пятилетнего 
плана. В этих рамках у нас 
имеются огромные возмож
ности дальнейшего углубле
ния процессов интенсифи
кации народного хозяйства 
и повышения его эффектив- 
ности._

Говоря о резервах, хотел 
бы начать с проблемы луч
шего использования основ
ных производственных фон
дов, оптимизации их вос
производства. Ведь это, то
варищи, — решающая часть 
богатства социалистического 
Общества, материальная ос
нова нашего экономюгеско- 
го потенциала. И в исполь
зовании основных фондов 
нам надо навести порядок, 
обеспечить подлинно хозяй
ское, рациональное к ним 
отношение и эффективное 
воспроизводство.

Мы можем добиться зна
чительного повышения ка
чественных показателей 
экономики, прежде всего ро
ста производительности тру
да и фондоотдачи, если ус
корим обновление произ
водственных фондов, быст
рее освободимся от их уста
ревшей части, а технически 
современные машины и обо
рудование будем использо
вать интенсивнее, в том чи
сле и за счет повышения 
коэффициента сменности. 
Идя путем кардинального 
Обновления производствен
ных фондов, сокращения 
масштабов нового строи
тельства, мы сможем вы
свободить значительньге ка
питальные вложения для 
ускорения развития соци
альной сферы, и прежде 
всего жилищного строител!- 
ства.

Речь, товарищи, идет о 
возможностях огромного на
роднохозяйственного мас
штаба, лежащих в русле 
главных направлений сов
ременной экономической 
политики партии. Они не 
плод оторванных от жизни 
рассуждений, а реальная 
практика, подтверждаемая, 
в частности, инициативой 
Ленинградской партийной 
организации. ^

Разрабатывая пути даль
нейшей интенсификации 
промышленного производст
ва, Ленинградский обком 
партии проанализировал 
проекты хозяйственных пла
нов предприятий промыш
ленности на двенадцатую 
пятилетку. Оказалось, что 
подавляющая часть мини
стерств продолжает линию 
на экстенсивное развитие 
подведомственных им пред
приятий в области. Около 
40 процентов капитальных 
вложений предназначается 
на' новое строительство и 
рааиирение действующих 
мощностей. В то же время 
масштабы технического пе
ревооружения производства

явно недостаточны. После 
всестороннего изучения по
ложения дел обком KnCQ 
пришел к правильному вы- 
'воду: яо^ю и прогрессив
ную часть производствен
ных фондов использовать 
в две-три смены и на этой 
основе выполнить план две
надцатой пятилетки, а уста- 

^ревшее оборудование вьюе- 
сти из эксплуатации и ос
вободившиеся плогцади ис
пользовать для развертыва
ния совхгеменното производ
ства. А ведь это, по подсче
там ленинградских товари
щей, около 3 миллионов 
квадратных .метров площа
дей. За счет обновления ма
шин и Оборудования к кон- 
цу пятилетки удельный вес 
прогрессивной техники в 
станочном парке города и 
области удвоится. Улучшат
ся качественные показате
ли промышленности.

Рипительное сокращение 
нового строительства даст 
ленинградцам возможность 
уменьшить капиталыяые 
вложения на эти цели. 
Часть сэкономленных
средств будет направлена на 
техническую реконотрук- 
цию предприятий, а главное
— на расширение жилищ
ного строительства, улуч
шение благоустройства горо
дов и посеяйов. Таким обра
зом, комплексно решаются 
крупные технико - экономи
ческие и Социальные проб
лемы.

Политбюро ЦК, как вы 
знаете, рассмотрело и одоб
рило предложения Ленин
градского обкома партии и 
считает, что они открыва
ют весьма перспективное 
направление ускоредного 
развития общественного 
производства. Цроявленная 

• инициатива имеет общегосу
дарственное значение, яв
ляется • эффективным пу
тем, по которому должна 
пойти промышленность и 
других регионов страны.

Переход на двухсменную 
работу сегодня мы считаем 
важной инициативой. Надо 
сказать, что во многих стра
нах подобный режим тРУИа 
давно является нормой. 
Предприятия, которые на
ходятся на острие научно- 
технического прогресса, ра
ботают там и в две, и втри 
смены. В этом проявляется 
стремление максимально ис
пользовать прогрессивное 
оборудование, быстрее за
менить его на еще более эф
фективное. Люди, ра^таю- 
щие в вечерние и ' ночные 
смены, дополнительно по
ощряются. Нашим цент
ральным ведомствам надо 
безотлагательно раазбрать- 
ся в этом вопросе и внести 
предложения по улучше
нию морального и матери
ального стимулирования 
тружеников, занятых в ве
черние и ночные смены. Мы 
Надеемся на активное и 
конструктивное участие 
ВЦСПС в этом важном го
сударственном деле.

Еще на первых порах при 
обсуждении инициативы ле- 
нишрадцвв кое-кто выска
зывал мнение, что не так 
просто будет осуществить 
перевод машиностроитель
ных предприятий • на рабо
ту в две-три сменьг. Задана 
действителыю непростая. 
Но мы вправе .поставить во
прос-. а почему люди могут 
работать в три смены на 
не(Гферывных гфоизводствах
— в металлургии, химии, а 
также в пищевой или тек
стильной промышленности,
г.де, «стати сказать, преоб
ладает женский труд. Так 
почему же, на предприяти
ях машиностроения и ме
таллообработки, где условия 
труда ничем не хуже, ра
бота налажена, как прави
ло, в одну смену?

Политбюро считает, что 
все министерства и ведом
ства с участием местных 
партийных, советских, 
профсоюзных и комсомоль- 
скюс органов должны не
замедлительно заняться 
практической работой по 
интенсификации производ
ства с учетом инициативы 
ленинградцев. Важно при 
этом перестроить режНм 
работы транспорта, учебных 
заведений, детских садов, 
всей ссциальной сферы так, 
чтобы были созданы необ
ходимые условия для эф
фективного' труда.

Видимо, есть смысл при 
переходе на многосменную 
работу гарантировать обла
стям, краям и республикам 
сохранение выделенных на 
пятилетку суммарных объ
емов капитальных вложе
ний с правом использова
ния средств, сэкономленных 
за счет сокращения нового

производственного строи
тельства, на реконструкцию 
предприятий и развитие со
циально - культурной сфе
ры. А  они, в едою очередь, 
должны гарантировать вы
полнение заданий пятилет
ки. С такими предложени
ями, кстати, уже обраща
ются некоторые партийные 
и советские руководители. 
Думаю, их нужно поддер
жать.

Одним из острейших воп
росов новой пятилетки яв
ляется ускорение техничес
кого перевооружения дей
ствующего производства. В 
плане 'Предусмотрено резкое 
повышение доли капиталь
ных вложений на эти це
ли. Но и здесь открьгвает- 
ся много дополнйтельньгх 
рычагов и возможностей.

ЦК КПСС высоко оценил 
инициативу АвтоВАЗа и 
Сумского научно - производ
ственного объединения, по
ставивших своей целью на 
основе .мобилизации внут
ренних источников совер
шенствования организации 
и методов хозяйствования 
выйти на передовые рубе
жи технического прогресса, 
поднять качество выпуска
емой продукции и в то же 
время обеспечить вьгеокие 
экономические показатели в 
работе. Их опыт берут на 
вооружение многие. Более 
200 других крупных пред
приятий индустрии с буду
щего года также переходят 
на .принципы самофинанси
рования и самоокупаемости.

Успешно реализуют резер
вы повышения эффективно
сти на каждом рабэчем ме
сте трудовьге коллективы 
производственных объеди
нений «ЗИЛ», «Ленинград
ский металлический завод». 
Воронежского завода синте
тического каучзгка. Киев
ского трикотажного объеди
нения имени Розы Люксем
бург, паневежского завода 
«Экранас» в Литовской ССР, 
сотни других коллективов.

Многие предприятия
станкостроительной пра- 
мышленности перестраива
ются на выпуск наиболее 
прогрессивных машин и 
о^рудования, способных 
многократно повысить гфо- 
извоДительность, обеспе
чить высокое качество про
дукции. Среди них станко
строительные объединения 
и предприятия Ленишрада, 
Иванова, Гомеля, Одессы, 
Ульяновска.

Активно включились в 
решение задачи по ускорен
ному развитию вычисли
тельной и микропроцессор
ной техники коллективы от
раслей приборостроения и 
электронной промышленно
сти. Здесь уже созданы ре
альные предпосылки для 
того, чтобы в короткие сро
ки решить проблему освое
ния высокопроизводитель
ных вычислительньгх ма
шин, обеспечить крупно
масштабное производство 
средств электронизации ма
шиностроения и других от
раслей народного хозяйст
ва. В двенадцатой пятилет
ке планируется выпустить 
вычислительной техники а
2,4 раза больше, чем в пре
дыдущей, в том числе изго
товить 1,1 миллиона персо
нальных компьютеров.

Все более широкое рас
пространение получает опыт 
белорусских железнодорож
ников. Сегодня 10 дорог 
страны перешли на новые 
методы оргадизации и сти
мулирования труда. Реали
зация этой государсгвеяно 
важной инициативы поз
волит обеспечить более ус
тойчивую работу транспор
та и в то '« e  время под
нять производительность 
труда, высвободить около 
100 тысяч работающих. Та
кое новаторское отиодгение 
ТРУДОВЫХ коллективов к 
делу заслуживает высокой 
оценки и активной Под
держки. В общем, творче
ский гюиск идет ВО всех 
отраслях народного хозяй
ства, во ■ всех регионах 
страны.

Но, товарищи, дело пере
вооружения и реконструк
ции производства требует к 
себе новых подходов. Вы 
знаете, сколько в прошлом 
было проведено реконст
рукций на крупных пред
приятиях. {Миллиарды 
р^лей затрачивались на 
замену устаретшего обору
дования. Тем не менее дол
жного эффекта зачастую 
не получали. Одна из глав
ных причин того — низкое 
качество технических про
ектов. Нередко в них пре
дусматривались .малоэф
фективная технология и 
отсталай организация тру
да, . Обновляемая техника 
от прежней частенько от
личалась лишь годом изго
товления.

Как же сейчас, в период 
(пюрЦстройки, 'Министерства 
относятся к вопросам тех
нического перевооружения? 
Какие ицроекты намечает
ся реализовать в новом пя
тилетии?

По поручению ЦК про
ведена выборочная оценка 
проектов реконеггрукции 
гцредприятий ряда промы
шленных министерств. Что 
она показала? Далеко не 
все проекты можно при
знать отвечающими совре
менному уровню. Многие 
из них нуждаются в пе
реработке. Причем некото
рые нг5яюлько устарели, 
что начатые работы по их

реализации рекомендовано 
прекратить.

Вот некоторые примеры. 
Проект реконструкции Воз
несенского завода гидро
прессов выполнен харь
ковским институтом «Укр- 
гипромаш» Минстанкопро- 
ма. Посмотрите, какие по
казатели в нем заложены: 
численность работаюгцих 
яДмечено увеличить более 
чем в пять раз, а прирост 
производительности труда— 
только на 70 процентов. 
Более того, в этом приросте 
лишь треть обеспечивается 
за счет технических реше
ний, а две трети — за счет 
роста цен на продукцию.

Подобным образом дейст
вуют и в других местах. 
(Государственный институт 
по проектированию пред
приятий текстильнгж про- 
мьшгленноота разработал 
проект реконструкгции М о-. 
сасовской ситценабивной 
фабрики Минле(гп 1^ м а  
СЗОСР: половину парка обо
рудования здесь должны 
составить машины, выпу
скаемые без модернизации 
более 15 лет. На них нельзя 
получать высококачествен
ную продукцию нужного 
ассортимента, добиться вы
сокой производительности 
труда.

Спрашивается: во что же 
хотят втянуть страну такие 
горе-проектанты и работни
ки министерств, ■ которые 
утверждали эти проекты? 
Ясно, что подобные проек
ты могут скомгфометиро- 
вать идею ускорения науч
но - технического прогрес
са и вогнать экономику в 
обременительные расходы.

В общем, товарищи, из 
всего этого мы должны из- ' 
влекать необходимые уро
ки. Надо немедленно, в са
мые короткие сроки под
вергнуть экспертизе все 
проекты технического пере
вооружения и реконструк- 

намечаемые к реали
зации в двенадцатой пяти
летке. И те, которые не бу
дут отвечать задачам уско
рения научно - техническо
го прогресса, решительно 
отклонить, запретить их 
реализацию, а высвободив
шиеся ресурсы направить 
На развитие производства 
передовой техники.

Ответственность за уро
вень проектов технического 
перевооружения и реконст
рукции в первую голову 
обшаны нести министерст
ва, призванные быть под
линными техническими 
штабами отраслей. С них и 
спрос прежде всего. На 
эти вопросы внимание ми
нистров было обращено 
еще на июньском совеща
нии прошлого года, где бы
ло прямо поручено пере
смотреть проекты, техниче
ского перевооружения и 
реконструкции.

Надо, товарищи, реши
тельно изменить подходы к 
делу. Мы не можем допу
стить, чтобы миллиардные 
средства вкладывались в 
морально устаревшие объ
екты, базирующиеся на не- 
1ГОДНЫХ технических реше
ниях. Действуя так, мы не 
выйдем на современный 
!мировой уровень произ
водства. А с этим мы не 
можем, я бы скадад боль
ше, не имеем права согла
шаться.

Все знают, как остро сто
ит вопрос обеспечения на
рода товарами легкой про- 
%1ьш1ленности. Некоторые 
специалисты предлагают • 
для этого строить новые 
предприятия. Такой путь 
никто не исключает, осо
бенно что касается выпу- 
<*«а современных материа
лов и изделий. Но в прин
ципиальном плане задачу 
наращивания производства 
товаров можно решать то
лько на основе техниче
ского перевооружения и ре
конструкции предприятий 
легкой промышленности. 
Главное — найти в этом 
деле правильные решения.

Вот о чем свидетельству
ют расчеты. Если реконст
рукцию предприятий про
вести с использованием са
мой прогрессивной техники 
и технологий, то мы смо
жем поднять их эффектив
ность на 30—40 процентов. 
Очевидно, надо поступать 
так: там, где имеется такое 
оборудование, проводить 
энергично реконструкцию, а 
где нет его, повременить с 
реконструкцией два-три го
да, наладить вьшуск эф
фективного оборудования, 
а затем на новой производ
ственной базе наверстать 
упущенное. В общем, мини
стерствам и ведомствам 
нужно с высокой степенью 
ответственности подойти к 
этим вопросам, не цеплять
ся за старое, чтобы не ока
заться банкротами перед 
народом.

Товарищи! Вы хорошо по
нимаете, чтр планы рекон
струкции народного хозяй
ства на базе новейших до
стижений науки и техники, 
в конце концов, упираются 
в машиностроение. Именно 
здесь сегодня сфокусирова
ны все актуадьные пробле
мы экономики. Не осущест- ' 
вив в короткие сроки мо
дернизацию машинострое
ния, не перестроив его на 
выпуск новых систем ма
шин и прогрессивного обо
рудования для всех отрас
лей народного хозяйства, 
мы не сможем решить по
ставленные съездом задачи. 
(Продолжение на 3-й стр.)
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Начало на 1—2-й стр.)
Рассмотрению этого воп

роса было посвящено не
давно проведенное совеща
ние в КПСС руководи
телей машиностроительных 
отраслей. Разговор с мини
страми состоялся серьез
ный. Обсуждение показало, 
что нельзя ограничиться 
теми мерами, которые были 
намечены в известном по
становлении по развитию 
машиностроения. Нужны 
дополнительные и не менее 
масштабные усилия по ко
ренной модернизации ма
шиностроительного комп
лекса. По поручению Цент
рального Комитета подго
товлены предложения о до
полнительных мерах по ус
корению развития машино
строения.

Прежде всего определе
ны основные направления 
значительного повышения 
технического уровня ма
шин, оборудования и при
боров, увеличения произ
водства изделий, оснащен
ных автоматическими сред
ствами управления, резкого 
наращивания выпуска спе
циального технологического 
оборудования для собствен
ных нужд, а также суще
ственного расширения мощ- 
нос'гей цехов подготовки 
производства. Выработаны, 
меры по дальнейшему уси
лению интеграции науки и 
йроизводства, укреп^нию 
экспериментальной базы 
НИИ и КБ.

Реализация намеченных 
мер позволит увеличить к 
1980 году удельный вес про
дукции основной номенкла
туры, которая будет соот
ветствовать мировому уров
ню, до 80—95, а вновь раз
рабатываемой — практиче
ски до 100 процентов. В 
полном объеме переход на 
вьшуск изделий, отвечаю
щих самым высоким тре
бованиям, намечено осуще
ствить в 1991—1993 годах.

Резко повысится удель
ный вес оборудования с 
применением микрскпроцес- 
сорной техники, уровень ав
томатизации проектно-кон
структорских работ. Полно
стью будут удовлетворены 
потребности приборострое
ния в современных издели
ях электроники.

Увеличатся темпы пере
вооружения машинострои
тельных предприятий. На 
эти цели направляется до 
38—40 процентов вьшускае- 
мого оборудования в стране. 
В 1990 году производство 
специального технологиче
ского оборудования для 
собственных нужд достиг
нет 4—4,2 млрд, рублей 
против первоначально на
меченных 2,5 млрд, рублей.

Выделенные капитальные 
вложения для развития ма
шиностроительного комп
лекса полностью обеспече
ны лимитами подрядных 
работ с равнбмерным рас
пределением по годам пя
тилетки. В целях 1Ковцент- 
рации капиталовложений 
на важнейших направлени
ях научно -  технического 
прогресса, соблюдения нор
мативных фоков строи
тельства намечается вре
менно приостановить свы
ше ста строев в машиност
роении, проектные решения 
по которым не соответству
ют современным требова
ниям.

Намечено осуществить 
крупные мероприятия по 
совершенствованию хозяй
ственного механизма в ма
шиностроении. С будущего 
Года резко сокращается ко
личество утверждаемых за
даний за счет усиления ро
ли таких обобщающих по
казателей и нормативов, 
как прибыль, рост произ
водительности труда, сни
жение удельных расходов 
основных видов материалов 
и ресурсов. Исключается 
планирование выпуска ма
шин и оборудования в тон
нах. Найдены решения по 
большинству вопросов, оп
ределяющих взаимодейст- 
йие отраслей внутри маши
ностроительного комплекса, 
вскрыты другие резервы 
дальнейшего повышения 
технического уровня произ
водства. Машиностроитель
ным министерствам пред
ложено завершить в 1986 
году формирование планов 
технического перевооруже
ния каждого предприятия и 
отраслей ,в целом на осноде 
широкого применения пере
довых достижений науки и 
техники. Решение пробле
мы обеспечения машиност
роителей высококачествен
ными и прогрессивными 
материалами потребует до
полнительного развития мо
щностей у смежников. И на 
Это Придется пойти.

Политбюро рассмотрело 
все Эти предложения, под
держало их и вносит на 
одобрение Пленума Цент
рального Комитета.

Как вы Понимаете, това
рищи, реализация такой 
1Ч|рез»ычайно ответственной 
и сложной Программы по
требует необычных усилий, 
напряженной и компетент
ной работы. Ее надо вьшол- 
нить, иного пути у нас нет.

Любой другой путь означа
ет сдачу позиций, ориента- 
1̂ ию на отставание. На это 
ЦК КПСХ1 пойти не может.

Мы надеемся, что руково
дители машинострюитель- 
ных министерств, трудовые 
коллективы с полным по
ниманием и должной ответ- 
отвенностью отнесутся к 
выполнению важнейшей го
сударственной задачи. Па
мятуя уроки прошлого, мы 
должны заранее предупре
дить всех, кто обязан вы
полнять программу модер
низации машиностроения: 
никакие отступления от на
меченного, никакие ссылки 
на объективные и субъек
тивные причины здесь не
допустимы.

Товарищи, говоря о на
шей работе по коренному ■ 
техническому перевооруже
нию и реконструкции на
родного хозяйства, нельзя 
пройти мимо проблем капи
тального строительства. 
Объемы его в новом пяти
летии огромны. На эти це
ли выделяется ..почти̂  трил
лион рублей. Только стро
ительно - монтажных работ 
будет вьшолнено на сумму 
свыше 500 млрд. рублей, 
или на 20 процентов боль
ше, чем в одиннадцатой пя
тилетке.

Вместе с тем обстановка 
в строительстве остается 
неудовлетворительной, про
цесс перестройки затягива
ется. Почти половина стро
ительных трестов хрониче
ски не выполняет планы, 
срывает сроки ввода мощ
ностей и объектов. Серьез
ными изъянами страдает 
Ьрганизационная структура 
управления строительными 
работами. Не идет дальше 
благих пожеланий созда
ние проектно - строитель
ных объединений и фирм 
по массовому индустриаль
ному сооружению «под 
ключ» многократно повто
ряющихся объектов.

В общем, товарищи, пред
стоит основательно занять
ся совершенствованием все
го строительного дела, ши
ре использовать передовой 
опыт.

Всем известны, например, 
успехи белорусских строи
телей. За годы одиннадца
той пятилетки в республи- ■ 
ке на 21 процент сокраще
но количество одновремен
но возводимых объектов, 
средняя продолжительность 
их сооружения снижена в
1,4 раза. Достигнута суще
ственная экономия трудо
вых и материальных ре
сурсов и вместе с тем обе
спечен ввод в действие всех 
пусковых мощностей и объ
ектов. При этом общие объ
емы капитального строи
тельства увеличились на 19, 
а ввод основных фондов — 
на 23 процента. И это сде
лано в масштабах всей 
республики. Но весьма ус
пешный опыт пока не вы
шел за пределы Белорус
сии.

Хорошие примеры име
ются и в других районах 
страны. В 19V9 году в Под
московье была организова
на строительная бригада, 
|Воаглавляемая Николаем 
Ильичом Травкиным. Хоз
расчетные принципы, эле
менты самоуправления рас
крыли большие возможно
сти, обеспечили достижение 
хороших результатов. В 
1983 году на базе этого кол
лектива была создана но
вая генподрядная организа
ция — ПМК-96. А  позже и 
весь “трест «Мособлсель- 
строй» № 18, возглавляемый 
Н. И. Травкиным, перешел 
на принципы хозрасчета. И 
вот_ результаты. За прош
лый год коллектив треста 
сдал товарной строительной 
продукции в 1,5 раза боль
ше, чем в предыдущий год. 
Производительность возрос
ла на 25, а себестоимость 
снизилась на 12 процентов. 
Некогда работающий с 
убытками' трест получил 
Почти 1,5 миллиона рублей 
прибыли. Средняя зарплата 
увеличилась на И процен
тов.

Важно подчеркнуть и то, 
что успехи белорусских и 
московских строителей до
стигнуты практически на 
той же материальной базе. 
Поэтому, когда мы слышим, 
что недостатки в капиталь
ном строительстве связаны 
с нехваткой трудовых ре
сурсов, транспорта, то эти' 
слова часто мало чего сто
ят. Опыт показывает, что 
при имеющихся возможно
стях можно успешно вести 
капитальное строительство. 
Надо лишь умело распоря
диться всем, что уже сего
дня находится на вооруже
нии строителей, проявлять 
творчество, хозяйственную 
инициативу в работе.

Очевидно, мы стоим пе
ред необходимостью карди
нальной перестройки капи
тального строительства. На
стало время предъявить 
спрос ко всем, кто отвечает 
за освоение передового 
опыта в этой отрасли. На
до изменить планирование, 
организацию строительства 
и, конечно, модернизиро
вать его материальную ба
зу.

в) РАЧИТЕЛЬНО ХОЗЯЙСТВОВАТЬ, УМЕЛО 
УПРАВЛЯТЬ

Товарити! В рамках пя- 
Тилетиего плана имеется и 
много других резервов, спо
собных прибав}(ть ускоре
ние нашему движению впе

ред. Когда мы говорим о 
необходимости глубокой пе- 
респройки экономики, то 
один из ее важнейших ре
зультатов видим в сущест
венном повышении качест

ва продукции. Партийный 
съезд постЯЬил проблему 
качества как общенацио
нальную задач^! ЦК КПСС 
.обратился со специальным 
письмом ко всем трудя
щимся. Сейчас можно с 
полной определенностью 
сказать, что в большинстве 
советские люди сознают не
обходимость безотлагатель
ного решения этой важней
шей проблемы.

Многие ,трудовые коллек
тивы основательно взялись 
за работу. Без особых за
трат, в значительной мере 
за счет добросовестного от
ношения к делу, укрепле
ния трудовой и технологи
ческой дисциплины, осуще
ствления ряда неотложных 
организационно - техниче
ских мер на таких пред
приятиях, как Алма-Атин
ский станкостроительный 
завод. Таллинский машино
строительный завод. Фер
ганское объе д и н е н и е
«Азот», объединение «Элек
троизолит» в Московской 
области, производственное 
объединение «Бакэлектро- 
бытприбор» и других, за 
последнее время резко со
кращено количество рек
ламаций и обеспечен вы
пуск продукции в строгом 
соответствии с требования
ми стандартов. Хочу особо 
подчеркнуть, что сдвиги в 
повышении качества про
дукции получены здесь фак
тически на действующем 
Оборудовании.

Таким образом, уже сего
дня, не дожидаясь поступ
ления новой техники, мо
жно и нужно сделать ре
шительные шаги по улуч
шению качества машин, 
оборудования, предметов 
народного потребления. Как 
вы знаете. Политбюро ЦК 
и Совет Министров СССР 
приняли специальное по
становление. На повышение 
качества продукции наце
лены меры технического и 
экономического характера, 
стандартизация и аттеста
ция продукции, ценообразо
вание, система морального 
и материального поохцре- 
ния. На предприятиях вво
дится государственная вне
ведомственная приемка про
дукции.

Очень важно, чтобы пар
тийные комитеты активно 
поддержали деятельность 
производственных коллек
тивов, органов государст
венного контроля и прием
ки п тем, чтобы в ближай
шее время серьезно попра
вить дело. Что это реально, 
показывает опыт предприя
тий, на которых в порядке 
эксперимента система вне
ведомственной приемки бы
ла введена в прошлом го
ду.

'Решительных изменений 
предстоит добиться и в ис
пользовании материальных 
ресурсов. Недавно на этот 
счет также принято поста
новление ЦК и Совмина 
СССР, которым определены 
напряженные задания " по 
экономии сырья и материа
лов. Ресурсосбережение — 
решающий источник удов
летворения возрастающих 
потр^ностей в материалах, 
топливе:, электроэнергии. 
Мы рассчитьшаем за счет 
этого в текущем пятилетии 
получить более четверти 
прироста национального до
хода.

Задача эта важная, одна
ко не все хозяйственные 
руководители ее понимают, 
пребьшая в плену старых 
представлений. Минавтопро- 
мом, Минтяжмашем, Мин- 
Углепромом, Минэнерго, 
Минлегпромом систематиче
ски срываются задания по 
экономии ряда видов ресур
сов. Немалая часть пред
приятий по-прежнему до
пускает прямые потери цен
нейшего сырья и продук». 
тов. В факелах бесполезно 
сжигается ежегодно 13 млрд, 
кубометров попутного, неф
тяного газа. При железно
дорожных перевозках теря
ются миллионы тонн угля. 
Велика гибель Сельскохо
зяйственной продукции, до
стигающая в целом почти 
20 процентов. А  сколько 
расходуется впустую элек
троэнергии, тепла, воды? 
Все еще плохо поставлено 
использование вторичных 
ресурсов.

Надо прямо сказать: мы 
подошли к такому рубежу, 
за ксцгорым подобная бес
хозяйственность не только 
нетерпима, но уже и непо
сильна. На устранение уко
ренившихся пороков необ
ходимо направить научно- 
зтехническую политику^ пла
нирование, экономические и 
административные рычаги. 
Мы обязаны объявить бес
пощадную борьбу расточи
тельству, установить жесто
чайший режим экономии. 
Следует пойти.на то, что
бы вьшолнение заданий по 
экономии ресурсов и уров
ню их использования стало 
одним из главных крите
риев оценки работы каждо
го предприятия и коллек
тива.

Активней следует и по
ощрять за экономию сырья 
и материалов. Разве можно 
признать нормальным, что 
выплата за экономию ре
сурсов составляет букваль
но копейки? Это, конечно, 
никуда не годится. Нужно 
также, чтобы бережливость

стала привычкой, органич
ной чертой каждого труже
ника. В семье, в школе на
до постоянно воспитьгеагь 
чувство бережливости у 
подрастающего поколения.

Товарищи! Особое внима
ние в пятилетием плане 
уделенр развитию агропро
мышленного комплекса. На- 
меченньши показателями 
мы выдерживаем линию 
майского (1982 г.) Пленума 
ЦК. В основном на уровне 
заданий. Продовольственной 
программы определены объ
емы капитальных вложе
ний, производства продук
ции, материально - техни
ческое оснащение агропро- 
•мышленного комплекса. 
Приоритетное развитие по
лучат предприятия перера
ботки, хранения продукции, 
сельскохозяйственного ма
шиностроения.

В общем, создаются бла
гоприятные условия для 
наращивания потенциала 
аграрного сектора. И это, 
бе^словно, оправданно. 
Вместе с тем мы должны 
ясно видеть, что направля
емые в эту сферу огромные 
ресурсы пока не дают дол
жной отдачи. В целом с 
низкими показателями за
вершена одиннадцатая пя
тилетка. Это сказалось на 
снабжении людей продо- 
вольствием> темпах эконо
мического развития стра
ны.

Объективности ради надо 
сказать, что в последнее 
время в аграрном секторе 
наметились позит и в н ы е 
сдвиги. Но они происходят 
не Во всех отраслях АПК и 
далеко не во всех областях, 
кррях и республиках. Пе
ред нами остро стоит зада
ча обеспечить устойчивость 
производства продукции 
растениеводства, прежде 
всего зерновых и кормовых 
культур. Это главная проб
лема, от успешного реше
ния которой во многом за
висят стабильное развитие 
животноводства, доходы 
колхозов и совхозов, эко
номика перерабатывающих 
предприятий.

Цредстоит усилить рабо
ту в аграрном секторе с 
тем, чтобы решительно из
менить обстановку к луч
шему. Резервы для этого, 
товарищи, имеются боль
шие. Прежде всего они 
кроются в том огромном 
потенциале, который уже 
создан. Мы располагаем 
практически во всех зонах 
опытом эффективного ве
дения сельского хозяйства. 
Благодаря мерам по совер
шенствованию управления и 
системы хозяйствования 
созданы экономические и 
организационные предпо
сылки для повьииения тру
довой активности сельских 
тружеников. *

Не вдаваясь в детали, хо
чу еще раз подчеркнуть 
главное: путь к высокой 
продуктивности полей и 
животноводческих ферм 
лежит через широкое при
менение интенсивных тех
нологий. И это не только 
самый реальный, но и са
мый ' эффективный путь до
стижения лучших результа
тов и в земледелии, и в 
животноводстве.

Мы и дальше должны 
'Продолжать линию кон
центрации сил и средств 
на решающих участках 
АПК. Это надежное усло
вие для того, чтобы полу
чить весомую отдачу от 
эложений, направляемых 
на село. Опыт нашей стра
ны и других стран говорит 
о том, что ресурсы целесо
образно сосредоточить в 
тех хозяйствах и районах, 
где это обеспечивает наи
лучшие результаты и с 
точки зрения объема про
изводства продукции, и с 
точки зрения экономиче
ской эффективности. Б свя
зи с этим есть смысл еще 
раз подумать о перераспре
делении ресурсов, выделе
нии их под конкретные 
объемы производства.

Стоит проработать и воп
рос о создании научно-про
изводственных объединений 
,в масштабах областей, а 
возможно, где-то и районов 
с тем, чтобы они стали ка
тализаторами ускоренного 
развития колхозов и сов
хозов своей зоны, помогали 
им во внедрении прогрес
сивных технологий, передо
вых методов ведения хо
зяйства. Такой подход га
рантирует рациональное ис
пользование экономическо
го потенциала, получение 
высоких конечных резуль
татов.

Подобный опыт уже есть 
в Молдавии, на Украине, в 
других республиках. Здесь 
сформированы объединения 
на базе зональных инсти
тутов, учебных и опытных 
хозяйств. Аналогичный 
опыт имеется в ряде брат
ских социалистич!ес!4их 
стран. Думается, его было 
бы целесообразно глубоко 
изучить и активнее ис
пользовать на практике.

Если мы собираемся до
стичь серьезных успехов в 
|агропромышленном , произ
водстве, нельзя идти толь
ко традиционными путями. 
Лишь концентрируя ресур
сы, создавая приоритеты на 
решающих направлениях, 
умело используя преиму
щества, заложенные в но

вом хозяйственном механиз
ме и структуре управления, 
мы сможем действовать 
эффективно, быстро разви
вать производство, успешно 
решить задачи, поставлен
ные Продовольственной 
программой CCXJP.

Наконец, товарищи, наши 
успехи в двенадцатой пя
тилетке будут зависеть от 
того, как мы дальше пове
дем работу по совершенст
вованию управления, всего 
хозяйственного механизма. 
Принципы этой работы оп
ределены. С одной стороны, 
мы должны и далее совер
шенствовать централизован
ные начала в управлении 
народным хозяйством, по
вышать роль Тошлана и 
других экономических ве
домств, уточнять ^шкции 
министерств. И, с другой,— 
всемерно расширять права 
и хозяйственную самостоя
тельность, поднимать ответ
ственность предприятий и 
объединений за результаты 
своей деятельности.

С этим теперь, думаю, 
все согласны. Однако прак
тическая работа по вопло
щению в жизнь демократи
ческого централизма в уп
равлении идет не так, как 
диктует нынешняя обста
новка. Мы провели экспе
рименты, получили обнаде
живающие результаты, но 
часто пасуем, когда дело 
доходит до их широкого 
распространения. ХЛногое в 
системе хозяйственного ме
ханизма уже испытано, и 
нужно смелее внедрять но
вое в практику, как гово
рится, действовать по все
му фронту. Для этого 
центральным хозяйствен
ным и экономическим ве
домствам на основе прин
ципиальных уст а н о в о к 
XXjVII съезда нужно быст
рее разработать и принять 
документы, необходимые 
для перехода на новые 
принципы хозяйствования.

Многочисленные инструк
ции, положения и методи
ки, которые у нас накапли
вались десятилетиями, дол
жны быть переработаны в 
соответствии с требования
ми съезда и постановлений, 
принятьк после съезда, а 
те, что противоречат пере
стройке, следует решитель
но отменять. Без этого, то
варищи, мы вперед не про
двинемся. Подлинный цент
рализм в управлении не 
имеет ничего общего с бю- 
рок^тической регламента
цией многогранной жизни 
производственных, научных 
и конструкторских коллек
тивов. Сложившийся за 
многие годь1 порядок опу
тывания их надуманными 
указаниями и методиками 
лишает руководителей и 
разработчиков возможности 
оперативно решать возни
кающие хозяйственные и 
технические вопросы.

Упущенная выгода в мас
штабах государства дости
гает при этом многих мил
лиардов рублей. С такими 
явлениями приходится стал
киваться на каждом шагу. 
О них писали генеральный 
директор научно -  произ
водственного объединения 
«Криогекмаш» Беляков В. Ц., 
генеральный директор объ
единения «Электр о с и л а» 
Фомин Б. И., главный кон
структор объединения «За
вод имени Владимира Иль
ича» Радин В. И., многие 
другие опытные хозяйст
венники, ученые и разработ
чики.

Надо навести здесь поря
док и позаботиться о реаль
ном расширении прав тру
довых коллективов. С этой 
целью необходимо в крат
чайшие сроки завершить 
разработку закона о социа- 
|1истическам предприятии 
(производственном объеди
нении). !?тот документ дол
жен опираться на концеп
цию новых условий хозяй
ствования, обобщить накоп
ленный за последнее время 
опыт, закрепить все луч
шее, что связано с реализа
цией линии на всемерное

расширение хозяйственной 
Самостоятельности, повы
шение роли и ответствен
ности предприятий и произ
водственных объединений.

Тем самым мы положим 
начало оптимальному рас
пределению прав и обязан
ностей между министерст
вами и предприятиями, за
конодательно оградим тру
довые коллективы от ме
лочной опеки и админист
рирования, неоправданного 
вмешательства в их опера
тивную хозяйственную де
ятельность. А это, товари
щи, будет означать серьез
ный шаг вперед в демокра
тизации управления вашей 
экономикой, развитии ини
циативы трудящихся.

XXV11 съезд, как вы зна
ете, поставил задачу по-на
стоящему овладеть эконо
мическими методами руко
водства народным хозяйст
вом. В связи с этим пред
стоит прежде всего обеспе
чить разработку прогрес
сивных норм и нормативов. 
Госплан должен возглавить 
эту важнейшую работу, ши
роко привлечь к ней мини
стерства и ведомства, уне- 
ных, специалистов объеди
нений и предприятий. При
чем ее нельзя затягивать. 
Не создав обоснованных 
экономических нормативов, 
мы не избавимся от гнета 
разного рода инструкций, 
сковывающих деятельность 
предприятий, трудно будет 
перейти от административ
ных приемов руководства к 
экономическим методам. 
Это затормозит использова
ние принципов самоокупае
мости и самофинансирова
ния, которые мы намерены 
распространять все шире.

И, наконец, надо сказать 
о ключевом значении, х е̂но- 
образования в развитии 
экономических методов уп
равления. Здесь накопилось 
много нерешенных вопро
сов. Под предлогом модер
низации повышаются цены 
на машины и оборудование, 
сметная стоимость строи
тельства. Ассортиментные 
сдвиги, погоня за «валом» 
нередко вызывают необос
нованное увеличение цен и 
на потребительские товары.

.К сожалению, государст
венные и хозяйственные 
органы часто смотрят на 
это, как говорится, сквозь 
пальць!, нередко сами ока- 
зьшаются заинтересованны
ми в увеличении объемов 
производства за счет «иг
ры» цен. По результатам 
проверок, только в прсяп- 
лом году за нарушение по
рядка установления цен в 
доход бюджета было изъято 
свыше 10и млн. рублей не
законно полученной пред
приятиями выручки.
«Хочу, товарищи, пред^- 

редиты это чрезвычайно 
опасная тенденция. Искус
ственное завышение цен 
не лечит экономические 
болезни, а лишь развраща
ет работников, тормозит 
технический прогресс. За
вышенные цены, базирую
щиеся на затратном подхо
де, скрывают неДоста.тки в 
технологии и организации 
к'фоизводства, порождают 
цренеОрежение к поиску 
экономических методов ве
дения хозяйства.

Повышение цен оправда
но только в том случае, ес
ли оно вызвано существен
ным улучшением потреби
тельных свойств товаров, 
Ьилее высокой эффектив
ностью изделий. Нам надо 
навести порядок в ценооб
разовании. В этом отноше
нии более четкую и прин
ципиальную линию должен 
занимать Государственный 
комитет цен. Назрели так
же вопросы совершенство
вания кредитного, всего 
банковского дела. Переходя 
на новые методы хозяйст
вования, мы должны повы
шать роль банка как вайс- 
нейшего органа экономиче
ского управления.

Особо хотел бы выделить 
проблему, без решения ко
торой мы вряд ли успешно

осуществим задачу внедре
ния ресурсосберегающих 
технологий и преодоления 
затратного характера эко
номики. Речь идет о прес
ловутом «вале». Задания по 
валовым показателям в 
различной форме являются 
одними из главных при 
оценке деятельности отрас
лей, регионов, предприятий. 
А раз это так, то ради уве
личения «вала» зачастую 
Используются дорогостоя
щие материалы, нагоняется 
вес машин, накручиваются 
тонно -  километры, разду
вается внутрихозяйствен
ный оборот и т. д. 1ЙЫ бо
ремся за эффективность, но 
посмотрите, в какой поис
тине глупой ситуации ока- 
эьгааются хозяйственные 
руководители: изготовили
дешевое изделие — полу
чили нагоняй за то, что 
недодали продукции в руб
лях, внедрили новшество, 
сэкономили ресурсы — 
вновь поставили предприя
тие, а то и всю отрасль в 
невыгодное положение.

Приведу такой пример. 
Два с половиной года назад 
на автотранспортных пред
приятиях ряда министерств 
начался экономический экс
перимент. Его участники 
стали планировать свою ра
боту так, чтобы заинтере
совать людей не в тонно- 
километрах, а в своевре
менной доставке с наи
меньшими затратами всех 
грузов по поступившим за
казам. Были устранены 
причины, которые побужда
ли хозяйственников зани
маться приписками несу
ществующих тонн и кило
метров.

И вот результаты: выпол
нение заказов этого ва
жнейшего показателя ра
боты — повысилось до 100 
1ф(щентов. Одновременно 
уменьшилась потребность в 
автомашинах и водителях, 
на 18 процентов снизился 
расход горючего. Повсеме
стное распространение та
ких условий работы позво
лит в масштабах страны 
высвободить тысячи ма
шин и водителей, сэконо
мить более 5 млн. тонн мо
торного топлива.

Казалось бы, плановые 
органы должны ухватиться 
за новый метод работы. По 
не тут-то было. Некоторые 
ответ'ственные работники 
Госпланов СССР и РСФСР, 
как товорится, встали гру
дью на защиту отжившей 
системы планирования. Де
ло в том, ^то «дутым» ока
зался ранее запланиронан- 
ный «вал», объемы перево
зок. А  то, что эти расчеты 
непригодны, плановики при
знавать не хотели. Бот ьам 
образчик неприятия новото, 
нежелания заняться пере
стройкой хозяйственного ме
ханизма, отказаться от из
живших себя методов ра
боты.

Валовые показатели все 
еще доминируют во многих 
отраслях. нолее тою, в 
строительстве, например, не 
без одобрения Гостт̂ тана 
СССР и Минфина СССР 
оттять пытаются возродить 
«вал» в качестве основнито 
оценочного показателя. И 
это, несмотря на то, что 
оттыт передовых строитель
ных организаций как 'раз 
свидетельствуег о другом — 
надо оценивать их работу и 
стимушровать за готовую 
продукцию, за ввод объек
тов, а не за объем строй- 
монтажа. Думаю, товаринщ, 
настало время разрубить 
этот «валовый узел», иначе 
мы не сможем двигаться 
вперед по пути преодоления 
затратного механизма.

Рассматривая вопросы уп
равления, нельзя не сказать 
об ответственности Госплана 
СССР за решение выдвигае
мых жизнью народнохозяй
ственных проблем. Задуман
ный при создании как моз
говой центр руководства 
экономикой Госплан во мно
гом продолжает выполнять 
диспетчерские функции. В

его стенах нередко решают
ся вопросы, в которых вполне 
могут разобраться руководи
тели отраслей, а то и дирек
тора предприятий. В то же 
время не делается того, что 
составляет главное назначе
ние стратегического плано
вого органа страны.

Текучка отвлекает от по
иска путей решения основ
ных социально-экономиче
ских задач, выбора пропор
ций и приоритетов в разви
тии народного хозяйства, 
определения структурной
политики, размещения про
изводительных сил, сбалан
сированности экономики. 
Вот почему мы многое про- 
гледели. В общем, в плано
вой работе нужна серьезная 
перестройка.

Товарищи! Обсуждая воп
росы перспективного разви
тия страны, намечая меры 
на будущее, мы не должны 
упускать из виду задачи 
текущего момента. От пра
вильного их решения зави
сит успех выполнения пла
нов этого года, а следова
тельно, и всей пятилетки. 
Особые заботы сегодня у 
тружеников села. Результа
ты нынешнего года в аг
рарном секторе имеют для 
нас исключительно важное 
значение. Но итогам пяти 
месяцев, как вы знаете, по
лучены неплохие результа
ты в животноводстве. Их 
важно закрепить.

Но главная задача — вы
растить и полностью соб
рать урожай зерна, плодов 
и овощей, кормовых и тех
нических культур. Дело это 
общенародное. К нему так 
и следует подходить в пов
седневной работе. И, что 
особенно важно в нынеш
них нелегких для, многих 
районов условиях,— собрать 
и сохранить все выращен
ное, не допустить по'терь.

Сейчас наступает ответст
венный период в деятель
ности промышленности, 
капитального строительства, 
транспорта. Нельзя допус
тить снижение результатов 
в их работе, а нужно поста
раться прибавить в темпах 
роста производства, безус
ловно выпотшить все планы. 
Важно своевременно подго
товиться и к работе в зим
ний период. Мы обязашй 
извлечь уроки из прошло
го. Учитывая это, ЦК КПСС 
и Совет Министров СССР 
приняли на днях постанов
ление, которым определены 
конкретные меры по подго
товке народного хозяйства 
к предстоящему осенне-зим
нему сезону.

К его выполнению уже 
сейчас должно быть прико
вано внимание партийных, 
советских и хозяйственных 
органов. 'Необходимо при
вести в надлежащее состоя
ние всю сферу жизнеобес
печения городов и сел: 
о б е с п е ч и т ь  надежность 
электро- и теплоснабжения, 
ремонт энергетических аг
регатов и заплсшированный 
ввод новых мощностей, сво
евременное создание запа
сов топлива на предприяти
ях и в коммунальном хо
зяйстве. Словом, следует по- 
ставиТО дело так, чтобь; при 
любых обстоятельствах на
селение не испытывало не
удобств в быту, трудовые 
коллективы работали в нор
мальном производственном 
режиме, а экономика разри- 
валась устойчиво, набирая 
темпы.

Таковы, товарищи, сооб
ражения по принципиаль
ным и текущим вопросам 
экономической политики, от 
решения которых в опреде
ляющей степени зависит 
выполнение масштабной 
программы преобразования 
народного хозяйства в годы 
двенадцатой пятилетки. Реа
лизация заданий пятилетне
го плана станет новым сви
детельством динамизма со
циалистической системы, ее 
жизненной силы, крушым 
шагом в осуществлении ли
нии XXVII съезда КПСС.

. А К Т И В Н О  П Е Р Е С Т Р А И В А Т Ь  

П А Р Т И Й Н У Ю  Р А Б О Т У
Товарищи! Когда речь шла 

о судьбах страны, решении 
жизненно важных вопросов 
для ее настоящего и буду
щего, Левин подчеркивал: 
«Партия ответственна».

Наша партия правящая, 
у нее в руках могучие ры
чаги воздействия на обще
ственные процессы. Теория 
и политика, идеи и сила 
организации, миллионы 
коммунистов на производст
ве и в управлении, в науке, 
технике и культуре — таков 
могучий партийный потен
циал.

От того, как действуют 
партийные организации, во 
многом зависят активность 
миллионов трудящихся, раз
мах и глубина народного 
творчества — решающей си
лы ускорения. Только пос
тавив в центр партийной 
работы человека, мы смо
жем решить задачи, выдви
нутые съездом. В повороте

к людям, к живому делу и 
состоит главный смысл ко
ренной перестройки партий
ной работы.

Что показали истекшие 
после съезда месяцы? Идеи 
перестройки с пониманием 
восприняты большинством 
партийных кадров и начи
нают преломляться в lipaK'f 
тических делах. Создалась 
новая атмосфера взаимоот
ношений местных и цент- 
ральньпс партийных, совет
ских и хозяйственных ор
ганов. Быстрее, с большим 
пониманием решаются мно
гие практические вопросы. 
На ступеньку вьшхе мы 
поднялись в том, что каса
ется откровенности и остро
ты в постановке щюбяем, 
уровня критики и самокри
тики.

Глубоко, масштабно зани
маются интенсификацией 
производства Московская, 
Ленинхрадская, Киевская,

Минская, Донецкая, Челя
бинская, Сумская, Татар
ская партийные организа
ции. Энергично и целенап
равленно решают вопросы 
развития экономики и со
циальной сферы коммунис
ты Брестской, Ёолгоград- 
ской. Ульяновской, Харь
ковской, Иркутской, Липец
кой, Ростовской и многих 
других областей, краев, рес
публик.

Важные шаги делают все 
партийные организации. Са
ми поиски новых форм и 
методов работы, отвечаю
щих ньшешнему времени, 
идут нелегко. Приходится 
встречаться с такими пред
ставлениями, что вроде бы 
установки, прозвучавшие на 
съезде, относятся к сфере 
большой политики, а прак
тическая работа должна 
двигаться своим чередом, 
проторенными путями. Надо 
сказать, что такие настрое

ния еще бытуют в партий
ной среде.

Взять, скажем. Курскую 
областную партийную орга
низацию. Далеко не во все 
районы проник здесь дух 
творческого отношения к 
делу, критики и самокрити
ки. На редкость живучим 
оказался командный стиль 
работы. Например, в Ок
тябрьском райкоме партии 
первый секретарь т. Анпи
логов В; А. и некоторые. 
другие партийные работни
ки негативно относились к 
критике, покрывали «удоб
ных» *людей, пытались 
скрыть допущенные проза- 
льг, а чтобы приукрасить 
действительное положение, 
нередко побуждали хозяй
ственных руководителей к 
припискам, мало заботились 
о развитии инициативы 
парторганизации, трудовой 
и общественной активности

(Окончание на 4-й' стр.)
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людей. Обо всем этом напи
сал в центральную газету 
секретарь парторганизации 
колИоза «Красное знамя» 
т. Шевелев М. С.

Порочные методы работы 
не могли быть тайной для 
обкома партии. Но, очевид
но, бюро, первый секретарь 
обкома т. Гудков А. Ф. ока
зались не на высоте поло
жения. Обком не скупился 
на самые лестные характе
ристики т. Анпилогова, ста
вя его чуть ли не в пример 
другим. Когда же ЦК по
ручил работникам аппарата 
разобраться на месте с по
ложением дел, то оказалось, 
что написанное т. Шевеле
вым — чистая правда, а 
мнение руководителей • обко
ма партии несостоятельно.

В конце концов итоги 
этой истории подвели чле
ны райкома, которые вы
разили недоверие т. Ан
пилогову и приняли реше
ние о его освобождении. • По
чему же обком не смог 
своевременно заметить и 
должным образом оценить 

• негодный стиль работы сек
ретаря райкома, сложившу- 
юея ситуацию в районной 
партийной организации? 
Видимо, сами секретари об
кома партии, его бюро пе
рестраиваться не- торопятся, 
остаются приверженными 
изжившему себя стилю, ког
да инициатива трудящихся 
не получает должной под
держки.

После съезда советские 
люди все больше проявля
ют интерес к делам партии, 
к процессам, идущим в об
ществе. Они хотят найти 
свое место в общенародной 
борьбе за реализацию идей 
съезда, хотят внести свой 
вклад в перестройку. Имен
но об этом свидетельствуют 
многочисленные письма, по
ступающие в ЦК и редак
ции газет, часть которых у 
вас на руках. Казалось бы, 
задача партийных комите
тов совершенно ясна — надо 
всячески поддерживать об
щественную и трудовую ак
тивность людей. Но во мно
гих местах все остается, 
как прежде; инициатива 
наталкивается на стену рав-. 
нодушия, а то и откровен
ное сопротивление.

На Ирбитском химико
фармацевтическом заводе 
(Свердловской области парт
бюро вместе с дирекцией и 
при поддержке горкома пар
тии по сути дела расправи
лось с начальником цеха, 
выступавшим за внедрение 
прогрессивных с|)орм орга
низации и оплаты труда. 
Инициатива коммуниста, 
ищущего человека напоро
лась на махровый бюрокра
тизм. Мы сочли необходи
мым этот факт ввиду его 
исключительной важности 
обсудить в ЦК КПСС. Вы 
знаете, какое \ решение по 
нему принял секретариат 
ЦК. Думаю, из этого случая 
должны извлечь уроки не 
только свердловчане.

Съезд нацелил партийные 
' комитеты на освоение по
литических методов руко
водства. Однако стремление 
партийных органов брать 
на себя управленческие 
функции не ослабевает. 
Прислушайтесь к разговору 
некоторых партийных руко
водителей. Они охотно, со 
знанием дела говорят о те
кущей хозяйственной кам
пании, о надоях и привесах, 
тоннах и т. д., но нередко 
теряются, коща речь заходит 
о политическом анализе об
щественных явлений, соци
ально-экономических зада
чах, научно-технических 
проблемах, о возможностях, 
заложенных' в человеческом 
факторе.

Откровенно говоря, пере
страиваться, избавляться от 
элементов администрирова- 

. ния нам надо на всех уров
нях ■— от первичных орга
низаций до аппарата ЦК. 
Только всесторонняя поли
тическая, организаторская и 
идеологическая деятельность 
на всех уровнях партийного 
руководства обеспечит вы
полнение задач, поставлен
ных съездом.

В этой связи особое зна
чение приобретает повыше
ние боевитости первичных 
партийных организаций. В 
их неисчерпаемых возмож
ностях мы .убеждались не 
раз. Я бы сказал, что нам 
и начинать перестройку в 
работе надо с развития са
мостоятельности, самодея
тельности, наступательности 
первичных организаций, 
инициативы и активности 
коммунистов. Вот главное 
звено, за которое следует 
по-настоящему взяться.

И сделать это должны 
райкомы и горкомы партии, 
которые ближе всего стоят 
к трудовым коллективам, 
знают силы и возможности 
первичных партийных орга
низаций. У  нас немало пар
тийных комитетов районно
го и городского звена, кото
рые в новой обстановке да
ют больше простора ини
циативе кадров, переносят 
центр тяжести на контроль 
за их работой снизу, а так
же по линии общественнос
ти, печати.

И в то же время продол
жается тяготение к привыч
ным методам руководства, 
скорее даже управления. 
Все это, товарищи, делалось 
в свое время от нужды, как 
бы в порядке компенсации 
изъянов в хозяйственном 
механизме. Сейчас такая 
практика не только не нуж
на, но и вредна. Надо сме
лее отказьгааться от диспет
черских функций. Главная 
сфера деятельности секре
таря, работника райкома 
партии — трудовой коллек
тив, люди.

В последнее время у меня 
было немало встреч и бесед 
с руководителями предприя
тий, рабочими, инженерами, 
секретарями партийных ко
митетов, и все они сходятся 
на том, что возможности 
инициативной работы рас
ширяются медленно. Дает 
о себе знать бюрократизм— 
родной -брат администриро
вания, ярый противник ши
рокого участия народных 
.масс в делах управления.

Взять, к примеру, органы 
управления. Когда непосред
ственно знакомишься С их 
деятельностью, то видишь, 
что некоторые министры, 
руководители главков, пред
приятий вообще разучились 
разговаривать друг с дру
гом, устанавливать прямые 
деловые связи, все сводят 
к переписке. Или товарищи 
не могут переговорить по 
телефону, встретиться, что
бы решить вопросы, или это 
попытка застраховать себя 
бумагой от ответственности?

В определенной мере это 
относится к партийным ор
ганам. Скажем, Ташкент
ский горком и райкомы 
партии города за нетыре 
месяиа направили в первич
ные партийные организации 
своих постановлений в пол
тора-два раза больше, чем 
за то же время в прошлом 
году. С подобным бумаго
творчеством можно встре
титься в других местах.

Бумаготворчество—отнюдь 
не технический, а Полити
ческий вопрос. Посмотрите, 
к чему у нас сводится лю
бая проверка. К изучению 
справок, таблиц, протоколов, 
планов мероприятий, к вы
яснению, обсуждался ли во
прос и принято ли по нему 
соответствующее решение. 
Словом, привыкли работать 
с бумагами, а не с людьми, 
да и на людей смотреть че
рез бумаги. А как они тру
дятся, живут, о чем думают, 
какие у них .рроблемы. на
строения — все это остается 
как бы за бортом. А  ведь в 
этом суть партийной рабо
ты.

Никакой перестройки не 
будет, если в партии, во всех 
ее организациях не утвер
дится атмосфера нетерпимо
сти к недостаткам, застою в 
делах, к парадности и пу
стословию. Поэтому крити
ческий разговор S духе съез
да мы должны усилить. Нам 
нужна принципиальная кри
тика, имеющая точный ад
рес, выявляющая причины 
недостатков и упущений, 
способы их устранения, кри
тика, поддерживающая дух 
беспокойства, здоровой не
удовлетворенности достидау- 
тьгм.

Товарищи! Концепция ус
корения неотделима от ак
тивной кадровой политики. 
В планах на пятилетку 
предусмотрены меры корен
ного характера в области 
подготовки кадров, созда
ния системы непрерывно
го образования. Все они на
целены на обеспечение ка
ждого участка материаль
ной и духовной сфер дея
тельности профессионально 
компетентными работника
ми.

И задача эта решается не 
только в учебных заведе
ниях, где мы начали осу
ществлять серьезные преоб
разования. Наше время 
требует от всех постоянного 
обновления знаний, повы
шения квалификации, рас
ширения. идейно - полити
ческого, научно - техничес
кого и экономического кру
гозора. ' Без этого невозмож
но эффективно использо
вать новейшую технику.

грамотно хозяйствовать и 
умело управлять..

Особый разговор сегодня 
о работе с руководящими 
кадрами, призванными ор
ганизовать перестройку на 
вверенных им участках. К 
апрельскому Пленуму, как 
вы знаете, у нас накопи
лось немало нерешенных 
кадровых вопросов. Это вы
звало критические замеча
ния со стороны коммунис
тов и беспартийных. Цен
тральный Комитет сделал 
необходимые выводы. В хо
де отчетно - Выборной кам
пании было выдвинуто мно
го подготовленных, зрелых 
коммунистов, проявивших 
себя на низовой практичес
кой работе, хорошо пони
мающих нынешнюю обста
новку. Расстановку кадров 
следует улучшать и даль
ше. •

Выступая в г. Тольятти, я 
отмечал, что сейчас, когда 
разворачивается' работа по 
ускорению научно-техничес
кого прогресса, особенно не
обходимо ценить людей с 
новаторским духом. Тем 
более, что мы призываем 
всех не ждать, а действо
вать. Нельзя не видеть, что 
инициативный человек не
редко вступает в противо
речие с устаревшими ин
струкциями, которые не 
отвечают новым задачам. 
Надо все сделать, чтобы лю
ди ищущие, творческие не 
оказались в, трудном поло
жении, не потерпели не
удачу. И это не абстракт
ное рассуждение.

Хотел бы проиллюстри
ровать сказанное одним 
возмутительным фактом., В 
Черкассах' ерть завод Мин- 
электротехпрома и научно- 
исследовательский институт 
такого же профиля. Инсти
тут, который возглавлял 
товарищ Чабанов А. И., раз
работал новые типы стан
ков и системы управления 
ими. Они получили призна
ние на международных вы
ставках, начали поступать 
заказы от наших предприя
тий и из-за рубежа.

Вместе с тем завод, ко
торый в первую очередь 
должен был бы использо
вать эти достижения, упор
но игнорировал новую тех
нику. А когда в июле прош
лого года т. Чабанова на
значили временно испол
нять обязанности и дирек
тора завода, он, не ожидая 
утверждения технических 
условий на новую продук
цию, решил организовать 
ее выпуск. Была дана 
жизнь передовой технике, 
поправлено финансовое по
ложение предприятия. Од
нако нашлись работники, 
которые , начали писать, что 
новый руководитель отошел 
от инструкций, допустил 
приписки. Как же поступи
ли министерство и обком 
партии?

Нельзя сказать, что по- 
новаторски. Директора от
странили от работы, мате
риал *на него был передан в 
следственные орган*. Что
бы разобраться в деле, при
шлось вмешаться ЦК 
КПСС, Генеральному про
курору. Никаких злоупот
реблений, тем более преступ
лений не обнаружилось. Ка
жется, все ясно. Но и пос
ле того, как была восста
новлена истина, партбюро 
исключило т. Чабанова А. И. 
из партии. Более того, ког
да коммунисты встали на 
его защиту и направили 
письмо в адрес съезда, оно 
до Москвы так и не до
шло, его изъяли на почте 
местные органы.

Вот, товарищи, с какими 
фактами приходится встре
чаться. Мы поручили за
няться делом Комитету Пар
тийного Контроля. Вроде бы 
справедливость восстановле
на. Но возникает вопрос: 
ну, а где же был областной 
комитет партии? Разве он 
не мог своевременно вник
нуть в суть дела, не допус
тить нарушения советских 
законов, расправы над 
коммунистом?

На нашем Пленуме надо 
со всей принципиальностью 
сказать; партийные коми
теты призваны оберегать 
честь партии, а не честь 
мундира. В партийной ра
боте важно все. И не в по
следнюю очередь то, как 
встретили в парткоме че
ловека, как с ним погово
рили, как решили волную
щие его вопросы, 'наконец, 
какое участие приняли в 
его судьбе.

Ведь бывает еще и так. Вы
сказывает коммунист в 
горкоме или райкоме соб
ственное мнение или де
лится сомнениями, а ему 
вместо того, чтобы ответить

по существу, говорят: «Не 
забывай, где находищься!». 
А где он, собственно гово
ря, находится? ■у себя в 
родном доме. Куда же ему 
идти со своими заботами и 
проблемами, как не в свой 
партийный комитет?, И 
здесь он вправе рассчиты
вать на чуткость и внима
ние, а не на чиновный при
ем, ибо партийное товари
щество является больше
вистской нормой в отноше
ниях между коммунистами 
независимо от чинов и зва
ний.

Дух товарищества должен 
пронизывать всю нашу пар
тийную жизнь. Усиливая 
спрос за порученное дело, 
необходимо всегда прово
дить четкую грань между 
партийной принципиальнос
тью и унижающим челове
ческое достоинство разно
сом. Отступления от этого 
правила — а о них мы зна
ем — приводят к душевно
му надлому человека, в 
коллективе рождается не
уверенность, падают обще
ственная заинтересован
ность и активность людей. 
С этим мириться нельзя.

Мы и дальше должны 
настойчиво и неустанно ра
ботать над тем, чтобы здо
ровая атмосфера в нашем 
обществе укреплялась, пу
скала глубокие корни. В 
этой связи я бы сказал, что 
в кругу самых неотложных 
задач по-прежнему остает
ся борьба с пьянством и 
алкоголизмом. В этой борь
бе мы должны ориентиро
ваться на мнение нашего 
народа, а не. тех, кто при
страстился к спиртному. 
Мы взяли перед всем наро
дом обязательство повести 
решительную борьбу с 
пьянством, и наш партий
ный долг — выполнить на
каз советских людей.

Должны мы выполнить и 
наказ по усилению борьбы 
с нетрудовыми доходами. 
•Принятые недавно круп
ные решения по этому воп
росу с удовлетворением 
встречены в обществе. Их 
практическое осуществле
ние нужно вести так, что
бы, искореняя это чуждое 
социализму явление, они 
служили улучшению усло
вий жизни трудящихся.

в общем, товарищи, мы 
должны неукоснительно 
соблюдать наш главный со- 
циалистичес'кий принцип — 
всемерно поддерживать и 
поощрять честный и добро
совестный труд, вести бес
компромиссную борьбу со 
всеми паразитирующими 
элементами, теми, кто пы
тается жить за счет других, 
за счет общества.

Надо исходить из того, 
что со сложностью задач в 
социально - экономической 
и духовной сферах будут 
нарастать требования и к 
идеологической работе. 'Хо
тел бы сего-дня отметить 
большой вклад, который 
вносят печать, телевидение 
и радио, средства массовой 
информации в процесс пе
рестройки. Они многое де
лают для расширения глас
ности, практической реали
зации демократизма нашего 
общества, постановки серь
езных, общественно значи
мых проблем. Сейчас осо
бенно важно, чтобы наша 
пресса чутко улавливала 
ростки нового, передовое, 
рождаемое перестройкой во 
всех сферах жизни, помо
гала, чтобы они станови
лись всеобщим достоянием. 
Объективность, высокая 
тр^овательность и ответст
венность средств массовой' 
информации — непрелож
ные принципы партийной 
печати, обеспечивающие их 
авторитет.

Газета — лицо па|ртий- 
ного комитета, она отра
жает стиль и методы его 
ра)боты, уровень руковс(д- 
ства, отношение кО всем 
злободневным вффосам. 
Перестраивается партий
ный комитет — перестраи
вается и печать. Хотел бы 
обратить внимание на то, 
что степень гласности, дей
ственности во многих ме
стных газетах еще эначи-' 
тельяо уступает централь
ной прессе. Как показыва
ет изучение вопроса, здесь 
обнаруживается ахрямая 
связь с позицией партий
ных комитетов. Следова
тельно, необходимы пра
вильные са(мо1критичные 
выводы и в партийных ко
митетах, и в редакциях. 
Уверен, что они будут сде
ланы.

Словом, мы рассчитьша- 
ем на дальнейшую активи
зацию идеологического 
фронта, на организующую 
силу правдивых идей, спла
чивающих миллионы во имя 
общего деле.

КПСС и . с .  ГОРБАЧЕВА
I V .  О Б  И Т О Г А Х  Б У Д А П Е Ш Т С К О Г О  

С  О  В  Е  Щ  А  Н  И Я  П  К  К
Товарищи! Позвольте те

перь перейти ко второму 
пункту повестки Пленума.

Документы состояшпего- 
ся на днях очередного со
вещания Политического 
1К|Онсультатиик>го комите
та государств — участни
ков Варшавского Договора 
опубликованы. Что хоте
лось бы сказать о значе
нии этой встречи? Преж
де всего следует отметить, 
что она прошла сразу пос
ле ряда съездов братских 
партий, и внешнеполитиче
ские установки высших 
партийных форумов оказа
лись, естественно, в фоку
се коллективного обсужде
ния. Это придало ему бо
лее масштабный характер, 
предопределило алщент на 
вопросах стратегического, 
глобального порядка.

Особо подчеркивалось, 
что взятый нашей и дру
гими братскими партиями 
курс на ускорение социаль- 
но-зкономического> разви
тия вызвал широкий меж
дународный резонанс и 6^- 
дет, 'ПО мере его реализа
ции, оказывать во^астаю- 
щее воздействие на весь 
ход мирового общественно
го развития. Отмечалось, 
что именно это вызывает 
наибольшее беспокойство у 
нашего классового против
ника.

Состоялся обмен мнения
ми о ходе событий в Евро
пе и на международной 
арене за время, ифошед- 
шее после софийского сове
щания ПКК' и советско- 
амернканской встречи на 
вькдпем ypoKie в Женеве. 
Все товаршци были дцины 
в том, что обстановка ос
тается сложной, говорить о 
смягчении напряженности 
пока нет оснований.

Вы знаете о шагах, ко- 
тррьхе мы предпринимали, 
чтобы идущая от Женевы 
позитивная линия не ис
чезла, не растворилась в 
водоворОге международно1Й 
жизни. Это и конкреппяй 
план ликвидации к концу 
века ядерного оружия, и 
мораторий на ядерные 
взрьшы, и предложения об 
уничтожении химтеского 
оружия. Наши инициативы 
работали и будут работать 
на Оздоровление междуна
родного кйимата.

Но именно перспектива 
ослабления напрянденнОсти, 
воспринимается на Запа
де, прежде всего реакцион
ной правящей верхушкой 
США, как угроза их инте
ресам. На самые послед
ние месяцы и недели при
ходится серия отказов от 
советских предложений по 
кардинальным вопросам 
современного развития: от
каз прекратить ядерные 
испытания; отказ от суще
ствующих договорениостей 
по ‘ сц>атегичеоки1м воору- 
жшия^и; отказ оставить 
космос свободным от ору
жия. к этому надо доба
вить нежелание вести добт 
росовестиые переговоры в 
Женеве и Вене.

Самонзцеянное пренебре
жение к интересам всех го
сударств Европы, да и не 
только ЕвроРы, продемон
стрировали действия Ва
шингтона в Берне, 8 ре
зультате которых было сор
вано достижение важных 
договоренностей по правам 
человека. Только абсолют
ным неприятием современ
ных реальностей можно 
объяснить ставку руково
дителей США на голую си
лу, на ядеряый кулак, на 
террористический разбой, 
густо замешанные на идео
логической нетерпимости 'и 
ненависти. Современную 
мировую СИТУМ1ИЮ они 
продолжают оценивать ка
тегориями «звездных войн» 
и ядерных боеголовок, гон
кой вооружений й милита
ристского шантажа, асе 
больше подрывая тем са
мым безопасность как Bfbe- 
го мира, так и своей стра
ны.

Все очевиднее становится 
то, что подлинная угроза 
для безопасности США ис
ходит не со стороны внеш
них сил. Такую угрозу, и 
немалую, представляет во
енно-политическая элита 
этой страны, ее авантюри
стическое поведение на ми
ровой арене.

XXVII съезд KIK3C пред
ложил разумные пути ре
шения вставших перед че
ловечеством проблем. На
ши цели предельно ясны. 
Это — ускорение социаль
но-экономического разви
тия страны; это — широ
кое мезкдународное сотруд
ничество, вьи-одное для 
всех; это — разоружение и 
ликвидация ядерного ору
жия; это — мир человече
ству. Отсюда и наш поли
тический курс как внутри 
страны, так и на междуна
родной арене. И чем боль
ше людей на земном шаре 
узнают правду о толитике 
Советского Союза, тем 
больше появляется ее сто
ронников.

Все это как раз и беспо
коит правящие круги им
периализма. В советских
инициативах они увидели 
мощное препятствие осу
ществлению своих импер
ских замыслов, рассчитан
ных на мировое господство 
и социальный ревгшш. Бу
дучи не в силах предло
жить народам мирную ис
торическую альтернативу, 
отвечающую интехюсам 
всех, они нагнетают мили
таристский психоз, кото
рый, по их замьюду, мо
жет заморозить историче
ский прогресс,, помочь им 
сохранить зкономичеокую 
и политическую власть. Бо
лее того, они надеются на 
возможность, .пусть иллю
зорную, пометпать осущест
влению наших планов, за
тормозить развитие социа
листических стран, сбить 
нас с курса XX'VII съезда 
КПСС, удержать в путах 
гонки вооружений.

Понятно, товаршци, что 
главной целью нашей вне
шней политики должен 
быть, срыв этих опасных 
замыслов. С!оветский (Зоюз 
будет и впредь настойчиво 
провозить в жизнь свои 
шкщиативы, отвечающие 
сокровенным надеждам на
шего народа, всех народов 
планеты. ' Но мы никогда 
не допустим ракетно-ядер
ного превосходства США. 
И здесь наш ленинский 
внешнеполитический курс, 
наша оборонная 'мощь опи
раются на надежязпо базу 
стратегии ускорения ооци- 
ально-зкономическо1го раз
вития, которую выработала 
партия и которая получила 
свое развернутое отраже
ние в обсуждаемом нами 
проекте двенадцатого пятй- 
летнего плана.

Нельзя отдавать .в руки . 
империализма судьбы ми
ра, допустить, чтобы импе
риалистической реакции 
удалось навязать человече- 
стау углубление воевшонпо- 
яитической конфронтации. 
Это означало бы только од
но ^сползание к ядерной 
войне. Такой вывод прозву
чал в выступлениях всех 
участников совещания ПКК.

Мы обсудили с друзьями 
ситуацию;, склвдываюшую- 
ся на женевских пере
говорах с США. Сей
час возник такой вопрос; 
стоять ли и дальше 
на месте в женевских пе
реговорах, препираясь о 
американцами, что их впо
лне устрамвает, или искать 
новые подходы, позволяю
щие расчистить путь к со
кращению яде1рньпс воору
жений? Решив твердо при
держиваться линии на 
практические поиски взаи
моприемлемого соглашения 
в Женеве, мы предложили 
американцам следующий 
промежуточный вариант;

а) достигается договорен
ность о невыходе из Дого
вора по противоракетной 
сбороне по крайней мере в 
течение 15 лет, а работы в 
области СОИ ограничива
ются уровнем лаборатор
ных исследований, то есть 
тем порогом, к которому 
СЯПА уже фактически по
дошли;

б) стратегичеотие насту
пательные вооружения 
(МБР, БРПЛ и тяжелые 
бомбардировщики) ограни
чиваются равными уров
нями. Вопрос о вооруже
ниях средней дальности, 
достигаюших территории 
другой стороны, в том чис
ле о крылатых ракетах 
большой дальности назем
ного базщюваПия, решает
ся в этом случае отдельно.

Такой вариант еще раз 
демонстрирует огремяение 

'Советского Союза к взаи
моприемлемой 'договорен
ности. ХотА, разумеется, мы 
бы предпочли сразу догово
риться о ' р8|дикальном. 50- 
процентном сокращении 
стратегических на1с ^ а -  
теяьных .вооружений, дос
тигающих друг друга.

Внесли- мы и проект со
глашения о ракетах <фед- 
ней дальности в Европе. 
Согласились на то, чтобы 
при нулевом соотношении 
по этому виду ^оружия ме
жду (Светским '■ Союзом и 
Соединенными Штатами в 
европейской зоне остались 
английские и францзгзские 
ядерные ракеты — в том 
количестве, .какое имеется 
сейчас. Заявили также, что 
не будем увеличивать чис
ло ракет средней дальнос
ти в Азии.

Иначе говоря. Советский 
Союз сделал новые шаги, 
обл1егчаюшие поиски взаи
моприемлемых дфоворен- 
ностей на женевских пере- 
гов(фах. Как отнесутся к 
этому США, покажет вре
мя, во всяком случае дол
жно быть ясным: если аме
риканская сторона и на 
этот раз проигнорирует на
ши инициативы, станет 
очевидным, что нынешняя 
администрация США ведет

недостойную игру в серьез
нейшем вопросе, от которо
го зависит будущее челове
чества.

Особую остроту приобре- 
' ла сегодня проблема адре- 

кращения ядерных испы
таний. В известной мере 
это и .результат аварии на 
Чернобыльской атомной 
стшщии. Эта авария пока
зала, что даже небольшой 
выб|юс радиоактивных ве
ществ приносит беду и тре
вогу тысячам людей.

Все честные люди, выра
жая нам искреннее сочув
ствие и предлагая беско
рыстную помощь, увидели 
в этом несчастном случае 
гораздо более серьезную 
опасность. Они опрашива
ют себя и других: а что бу
дет, если .военный атом 
выйдет из-под конгроля — 
случайно или по злому 
умыслу? Взрыв даже од
ной ядерной бомбы стано
вится куда более страшной 
трагедией для народов мно
гих стран. Именно об этом 
все глубже задумываются 
люди нашей Земли.

С!оелиненные Штаты Аме
рики берут на себя тяже
лейшую отве(тствениость 
перед человечеством, отка
зываясь прекратить яд^- 
ные испытания, присоеди
ниться к советскому мора- 

. торию. Планета встревоже
на а.мериканским поведе
нием, но серьезность ситу
ации зовет и к тому, чтобы 

, усилия в пользу прекра
щения всех ядерных испы- 

/таний, ликвидации ядерно
го оружия были удвоены и 
утроены.

Беда Чернобыля — наша 
беда. У нас хватит сил пре
одолеть ее. Мы благодарим 
всех за сочувствие и По
мощь в «связи с этим слу
чаем — благодарим искрен
не, от души. Но пусть Чер
нобыль, как и другие слу
чаи, когда атом переставал 
подчиняться человеку, по
служит грозным предосте
режением тем, кто еще не 
до конца осознает навис- 

. шую над миром ядерную 
опасность, кто продолжает 
считать ядерное оружие 
средством политики.

Особо хотел бы сказать о 
новой советско-американ
ской встрече на высшем 
уровне. Мы за диалог с 
Вашингтоном. Мы не захло
пываем двери: новая встреча 
с президентом США возмож
на. Но понятно, что для этого 
необходима такая атмо
сфера, которая бы откры
вала перспективу достиже
ния реальных соглашений. 
Об этом мы сказали и пре
зиденту Рейгану, и всему 
миру. Эта позиция находит 
понимание друзей.

Ну, а как действует админи
страция США? Ctoa саботирует 
переговоры по разоружению, 
заявила о своем намерении 
не соблюдать Договор ОСВ-2, 
о том, что он «мертв»! По 
всему миру преЛфинима- 
ются такие действия, кото
рые еще больше обостряют 
международную обстанов
ку.

Возникает законный во
прос: а хотят в Вашин
гтоне новой встречи? Или 
разговоры о ней — это все
го лишь попытка ввести в 
за^уждение мировое об
щественное мнение.

Значение совещший ПКК, 
как известно, во многом 
спределяется новыми ини
циативами, которые они 
выдвигают. Своего рода 
гвоздем будапештской встре
чи стало совместно разра
ботанное развернутое пред
ложение о сокращении 
обычных вооружений и во
оруженных сил во всей Ев
ропе — от Атлантики • до 
■урала. Содержание его вам" 
Известно — речь идет о 
сокращении в ближайшие 
годы вооруженных сил обе
их сторон на 25 процентов. 
Тем самым отбивается и 
спекулятивный довод, буд
то ядерное разоружение в 
Европе при сохранении ны
нешнего уровня обычных 
вооруженных сил постави
ло бы западн1оев1юпейские 
государства в невыгодное 
положение. Показательно, 
что Запад не нашел воз
можным с порога отмах
нуться от этого предложе
ния.

В Будапеште были согла
сованы и некоторые дру
гие ■ важные инициативы. 
Одобрена высказанная на
кануне совещания, в вы
ступлении в Чепеле^ идея 
ой|единить усилия всех 
стран для мирного исполь
зования космоса, создать в 
этих целях специальную 
международную организа)- 
цию. Эта идея нашла уже 
свое выражение в предло
жении, нагфавленном гене
ральному сифетарю ООН. 
Были обсуждены вопросы о 
дальнейшем продвижении 
концепции создания все- 
о^емлющей системы меж
дународной безопасности. 

Заслуживает быть особо

о)тм€Ч|енной живая, .конст
руктивная атмосфера бу
дапештского совещания.

Все товарищи — и в  этом 
приметы времени —̂ рас
сматривали конкретные во
просы через призму общей 
внешнеполитической стра
тегии союзных социалисти
ческих государств. Силовом, 
в Будапеште проявилось 
единство, творческое со
трудничество, которое обо
гащает международную по
литику социализма, прида
ет ш^е бкмшшую весомость 
его действиям на мировой 
а1>ене.

Все участники совещания 
с удовлетворением отмеча
ли, что в работе высшего 
органа Варшавского Дого
вора стало .в последнее 

. время больше динамизма, 
оперативности. Принятые в 
Будапетиге решения явля
ются крупным вкладом со
циалистических стран в 
борьбу за оздоровление ме
ждународной обстановки.

В общем, товарищи, мы 
прилагали и будем прила
гать все возможные меры 

- для сохранения и укрепле
ния мира. И .в этом благо- 
редном деле мы чувствуем 
активную поддержку нашей 
позщии друзьями, всеми 
миролюбивыми силами пла
неты.

Товарищи! Таковы основ
ные уроки и выводы наше
го послесъездбвского разви
тия, которые нам надо ус
воить в полной мере, чтобы 
успешно 'двигаться вперед- 
Таковы внутренние и • меж
дународные условия, в ко
торых мы начали |реализа- 
цию решений XXVII съезда.

Политическая задача пя
тилетки — перестроить на
шу экономику, создать со
временную материально- 
техническую базу, обеспе
чивающую ускорение разви
тия советского общества, 
решение крупных социаль
ных задач, надежную обо
рону страны. Время не бу
дет нас ждать. Все намечен
ное 'МЫ обязаны сделать в 
срок, ибо речь идет о моху-, 
ществе И процветании на
шей державы, позициях со
циализма на международ
ной арене, упрочении мира 
во всем мире.

Мы идем навстречу зна
менательной дате — 70-ле
тию Великой Октябрьской 
социалистической револю
ции. Встретить этот замеча
тельный праздник на КРУ- 
TOM' экономическом и обще
ственно-политическом подъ
еме, достижениями и успеха
ми, достойными родины Ок
тября, —наш общий патри
отический и интернацио
нальный долг.

Думаю, надо от имени 
Пленума обратиться ко. всем 
трудящимся с призывом ши
роко развернуть всенародное 
социалистическое сорекю- 
вание за успешное выпол
нение заданий двенадцатой 
пятилетки, превратить сме
лые планы в энергию прак
тических действий. Цент
ральный Комитет призыва
ет каждого советского тру
женика стать в ряды участ
ников соревнования, быть 
активным бойцом трудового 
франта пятилетки, внести 
на своем рабочем месте ве
сомый личный вклад в об
щее дело.

Внимание партийных ко
митетов, всех партийных 
организаций надо сосредото
чить на том, как решать по
ставленные съездом задачи, 
хсак повести политическую, 
экономическую и организа
ционно-воспитательную ра
боту, чтобы выйти на задан
ные' пятилеткой рзгбежи и 
превзойти их. В этом — 
гвоздь момедта. Поэтому по
больше анализа, побольше 
действий, практичности, по
меньше общих рассуждений 
и ссылок на объективные 
обстоятельства.

Партия ждет от каждого 
руководителя, от каждого 
коммуниста не клятв и за
верений, а реальных дел, 
ведущих нас вперед по на
меченному пути. Централь
ный Комитет будет поддер
живать инициативу и нова
торский поиск партийных 
организаций, трудовых кол
лективов, министерств и ве
домств, нахфавленные на 
достижение лучших резуль
татов. Действовать инициа
тивно, настойчиво, энергич
но, с высоким чувством от
ветственности — вот что 
требует сегодня жишь от 
каждого, от всех вместе. 
Уверен, что обращение Пле
нума найдет понимание и 
отклик у рабочего класса, 
крестьянства и интеллиген
ции, воплотится в героизме 
повседневного, будничного 
труда миллионов. А это ре- 
ша'ет все, товарищи!

(Доклад был выслушан с 
большим вниманием и встре
чен продолжительными ап
лодисментами).
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